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Взрывной, но умный дзюдоист
Хидаят Гейдаров в Париже будет 
сосредоточен только на титуле

4 Свято место пусто не бывает  
Возвращение делегации Азербайджана 
в ПАСЕ не за горами

3 Открытое письмо 

Национальные НПО, жители Карабаха 
и Восточного Зангезура обратились 
к Норвежскому Нобелевскому комитету

Раскручивая 
маховик 
экономики

Карабах становится 
опорной точкой 
хозяйственного роста 

Представители старшего по-
коления хорошо помнят 

трагикомичный фильм совет-
ских времен «Берегись автомо-
биля». Как ни покажется стран-
ным на первый взгляд, но эта 
кинолента удивительным об-
разом перекликается с темой 
сегодняшней статьи, т.е. поня-
тием «совесть». 

Октай СУЛТАНОВ

Итак, скромный и застенчивый 
страховой агент и актер народно-

го театра Юрий Деточкин ведет не-
примиримую борьбу за справедли-
вость, правда, в свойственной ему 
манере: угоняет автомобили всяких 
богатых проходимцев, перепродает 
их, а вырученные деньги (за удер-
жанием накладных расходов) пере-
водит детским домам. К фильму мы 
еще вернемся, а пока обратим свой 
взор в сторону Пятой республики. 

Начнем с колониальной полити-
ки этой страны, занимающей в этом 
постыдном для сегодняшнего мира 
явлении одно из ведущих мест. 

«Берегись автомобиля» на французский манер,
или Когда совесть спит крепким сном
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Войны и конфликты, кото-
рые, несмотря на зрелость 

человечества и приверженность 
гуманизму, все же имеют место 
на нашей планете, мотивируют 
целые народы и страны объе-
диняться, сплачиваться и про-
водить институционализацию 
своей кооперации в целях до-
стижения мира и доверия меж-
ду собой.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Одной из таких инициатив и фо-
румов является Совещание по взаи-
модействию и мерам доверия в Азии 
(СВМДА), которое превращается 

в актуальную площадку, приобре-
тая важное значение на фоне меня-
ющейся глобальной и евразийской 
динамики. 

В то время как ведущие эконо-
мики, перечисляющие достоинства 
свободной торговли и процесса гло-
бализации, демонстрируют усталость 
и прибегают к протекционизму в меж-
дународной торговле, глобальный 
экономический поворот заметно 
смещается в сторону Азии с подъ-
емом и быстрым ростом крупных 
экономик. 

Окончание «холодной войны» не 
только изменило географию Азии, но 
также повлияло на ее политику и эко-
номику.

Укрепляя взаимосвязанность
Кайрат Сарыбай: Благодаря решительным и законным 
действиям Азербайджана на пространстве СВМДА 
стало одним конфликтом меньше 
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Как бы оскорбительно ни на-
зывали в Госдепе США вре-

менный контингент российских 
военнослужащих, расквартиро-
ванных в Карабахе по итогам 
Отечественной войны 2020 года, 
свой долг они выполнили с до-
стоинством. 

В соответствии с трехсторонним 
Заявлением от 10 ноября 2020 года, под-
писанным, в том числе, премьер-ми-
нистром Армении Николом Пашиня-

ном, миротворческий контингент РФ 
численностью 1960 военнослужащих 
со стрелковым оружием, почти с сот-
ней бронетранспортеров, 380 едини-
цами автомобильной и специальной 
техники должен был войти параллель-
но с выводом армянских вооружен-
ных сил. Однако правительство со-
седней страны сделало вид, что ника-
ких призывников из Иревана, Гюмри 
и Гафана там нет - одни лишь «кара-
бахские ребята с рогатками». 

Как уже сообщалось, официаль-
ный Париж отозвал для кон-

сультаций своего посла в Азер-
байджане в связи с якобы «од-
носторонними действиями Баку, 
наносящими ущерб отношениям 
между двумя странами». 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Реальность такова, что шаги Баку 
и сделанные им официальные заявле-

ния носили исключительно ответный 
характер на деструктивную деятель-
ность Парижа. Но именно француз-
ская сторона своими действиями за 
последние 3,5 года поставила под во-
прос усилия по нормализации отно-
шений между Азербайджаном и Ар-
менией. Именно Париж инициировал 
проекты документов против Азер-
байджана в СБ ООН, ЕС, Франко-
фонии и на других международных 
платформах. 

В ходе еженедельного брифинга 
глава пресс-службы МИД Рос-
сии Мария Захарова прямо за-
явила, что Армении отводится 
лишь роль инструмента, кото-
рым Запад хочет разжечь по-
жар на Южном Кавказе.

«Очевидно, что в Вашингтоне 
и Брюсселе поставлена цель - раз-
рушить все связи между Россией 
и Арменией как в сфере безопасно-
сти, так и в экономике, а также по-
дорвать механизмы ОДКБ и ЕАЭС. 
Западные страны стремятся рассо-
рить ближайших соседей на Южном 
Кавказе, при этом Армении отводится 
роль всего лишь инструмента, с по-
мощью которого США и ЕС плани-
руют разжечь новый большой пожар.

Мы не удивимся, если выяснится, 
что в документе предусматриваются 
замена российских пограничников 
на специалистов США, ЕС и НАТО, 
расширение подрывной деятельности 
американцев и ЕС на границе Арме-
нии против Азербайджана и Ирана, 

а также переориентация критически 
важной инфраструктуры и энерго-
системы Армении. Действительно, 
представители США и Евросоюза 
активно внушали эти идеи Ирева-
ну (здесь и далее правка наша. - Ред.), 
- подчеркнула Мария Захарова, ком-
ментируя принятый в ходе брюссель-
ской встречи документ между ЕС, 
США и Арменией. 

На коротком поводке
МИД РФ: Армения - инструмент в руках Запада 

Сербия перед историческим 
выбором - подчиниться За-

паду, НАТО и ЕС или сохранить 
свою независимость, а Прези-
дент Александр Вучич пытает-
ся найти и пройти через тонкую 
стену между ними.

Запад не бездействует, пытается 
с помощью испытанных политических 
технологий добиться реализации сво-
их грязных геополитических целей. 

В то время как на Балканах уста-
новились относительный мир и ста-
бильность, нежелание Сербии при-
нимать участие в авантюрах Запада 
приводит к поднятию старых вопро-
сов, прямо угрожающих сербской го-
сударственности. 

Так, под подстрекательством запад-
ных стран началось активное лобби-
рование в штаб-квартире ООН при-
нятия резолюции, согласно которой 
международная организация напомни-
ла бы о геноциде, совершенном в Сре-
бренице в 1995 году, против чего ре-
шительно выступает Сербия.

Само объявление резолюции вы-
звало новый виток напряженности 
в отношениях между Сараево и Бел-
градом, а также внутри Сербии, Бо-
снии и Герцеговины.

Проект резолюции, формальны-
ми сторонниками которого являются 
Германия и Руанда, а спонсорами пят-
надцать других стран, включая наибо-
лее влиятельные страны Запада, такие 
как США и Франция, накануне был 
вынесен на обсуждение в штаб-квар-
тире ООН за закрытыми дверями.

Официальное решение о его при-
нятии должно последовать на сессии 
Генеральной Ассамблеи, назначенной 
на 2 мая.

Согласно рабочей версии резолю-
ции, которая дошла до средств мас-
совой информации в Боснии и Герце-
говине, документ напоминает о мас-
штабах геноцида, в ходе которого 
члены армии и полиции боснийских 
сербов убили более 8 тыс. босний-
цев Сребреницы.

Выстрел в сердце Балкан
Стеван Гайич: Запад не хочет беспристрастности 
Сербии в отношении внешнеполитических процессов
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Председательство Азербайд-
жана в Совещании по вза-

имодействию и мерам доверия 
в Азии (СВМДА) является оче-
редным проявлением уважи-
тельного отношения мирово-
го сообщества к позитивному 
опыту и активной роли офици-
ального Баку в многосторонней 
дипломатии. 

Принимая генерального секретаря 
континентальной структуры Кайрата 
Сарыбая, Президент Ильхам Алиев 
особо подчеркнул наличие важных 
международных диалоговых площа-
док, таких как Совет Безопасности 
ООН, Движение неприсоединения, 
Организация исламского сотрудни-
чества, Организация тюркских госу-
дарств и других, опыт председатель-

ства в которых поможет нашей стране 
усовершенствовать механизм сотруд-
ничества в рамках Совещания по вза-
имодействию и мерам доверия в Азии. 

Практика минувших лет, когда 
глава государства приучил даже са-
мых спесивых и неадекватных членов 
мирового сообщества прислушивать-
ся к каждому слову, произнесенному 
им с высоких трибун, свидетельству-

ет о том, что в предстоящие два года 
официальный Баку внесет как мини-
мум титульную лепту и в транспорт-
ное сообщение между странами Азии, 
и в экологическую предсказуемость, 
включая борьбу с повышением тем-
пературы на планете и прочими не-
гативными климатическими измене-
ниями. 

Устойчивый и надежный партнер
Баку успешно осуществляет меры доверия на всех континентах 
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Миссия выполнена
Российские миротворцы выходят 

из Карабаха в штатном режиме 

 2

Слабеющая Франция
Именно Париж должен быть заинтересован 
в сохранении дружеских отношений с Баку

 4
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Из той же логики исходили и се-
веряне, ожидая, что пятилетний ого-
воренный срок пребывания будет ав-
томатически продлен еще на столько 
же, после чего у их генералитета по-
явилась уверенность в «вечной» ди-
пломатической неприкосновенности. 

Так, вопреки правилам «водораз-
дела», их машины стали сначала со-
провождать армянских военных в по-
рядке ротации, затем - мины после-
военного производства из соседней 
страны и прочие виды вооружения, 
причем все это делалось под россий-
ским триколором. 

О том, сколько было завезено смер-
тоносного ресурса и сколько солдат 
и офицеров с армянской пропиской 
обслуживало интересы сепаратист-
ской хунты, наглядно свидетельству-
ют итоги антитеррористической опе-
рации 19-20 сентября прошлого года, 
когда буквально через две недели после 
нее, по официальным данным Мин- 
обороны РФ, было сдано 80 единиц 
бронетехники,  93 специализирован-
ных автомобиля, 113 средств ПВО, 96 
орудий полевой артиллерии, а также ре-
активных систем залпового огня и ми-
нометов, более 7 тыс. единиц стрелко-
вого оружия и 57,6 млн боеприпасов. 
Последние же данные комендатуры 
в Ханкенди свидетельствуют о том, 
что не проходит и дня, чтобы из под-
валов жилых домов, даже детских са-
дов, школ и поликлиник не извлека-
лись дополнительные сотни единиц 
вооружений, а ведь все это «добро» 
образца 2020-23 годов каким-то обра-
зом ввозилось из Армении либо дру-
гих стран - членов ОДКБ. 

Официальный Баку мог бы на ос-
новании многочисленных, в том чис-
ле визуальных, доказательств сделать 
с сотню дипломатических заявлений 
по поводу недопустимости как мини-
мум халатного отношения к своим слу-
жебным обязанностям воинского кон-
тингента союзной страны. Но он не 
стал этого делать, так как для нас ва-
жен итог, а это окончательный вывод 
РМК из Карабаха, причем за полтора 
года до окончания срока пребывания, 
что в очередной раз ознаменовало тор-
жество полного суверенитета на всей 
без исключения территории Азербайд-
жана. В принципе, такой исход впол-
не закономерен, особенно после того, 
как карабахские армяне в основной 
массе покинули места проживания, 
хотя все начиналось с подготовки тек-
ста трехстороннего соглашения о пре-
кращении огня. 

«Мы знали, что дорога из Армении 
в Ханкенди проходит через центр го-
рода Лачин, и я особо настоял на вклю-
чении в документ пункта с объездной 
дорогой, которая будет построена 
в течение 3 лет. Но мы реализовали 
проект вдвое быстрее, что позволи-
ло нам 25 августа 2022 года вернуть 
административный центр, а также 
села Забух и Сус. Правда, нам пришлось 
столкнуться с несерьезным подходом 
Армении, которая даже не приступала 
к строительству своей части комму-

никаций, считая, что так называемый 
Лачинский коридор, а значит, и сам го-
род навсегда останется в их руках, да 
и миротворцы, можно сказать, разме-
стились там. Но мы все-таки вошли 
в наш город - я не раз переживал неза-
бываемые мгновения и чувства, так 
как это действительно был день, вы-
зывающий и чувство гордости, и мас-
су положительных эмоций», - вспоми-
нает свою беседу с российским колле-
гой Президент Ильхам Алиев.

Затем произошла череда собы-
тий, когда и сами сепаратисты, и фи-
нансировавшее их армянское прави-
тельство раз за разом «стреляли себе 
в ногу», вывозя через действовавший 
тогда коридор золотую руду из Кара-
баха, ввозя оружие, совершая военные 
провокации за спинами РМК, несмо-
тря на договор. И тогда весь азербайд-
жанский народ поднялся на защиту 
справедливости - не только солдаты 
и офицеры Национальной армии, но 
и экологи из неправительственных ор-
ганизаций дали понять мировой об-
щественности, что никоим образом не 
позволят нарушать целостность своей 
Родины. Правда, правительство Эмма-
нюэля Макрона инициировало тщет-
ные жалобы в Совбез ООН по поводу 
надуманной «блокады и голода кара-
бахских армян», но его доводы были 
отклонены ввиду неопровержимых 
доказательств как отечественных дип- 
ломатов, так и представителей друже-
ственных стран в данной структуре 
о том, что Париж дезинформирует ми-
ровое сообщество. 

Да что там буйная «сестричка» Ар-
мении за 5 тыс. км или еще одна, толь-
ко заокеанская «сестричка», располо-
женная вдвое дальше от региона, - даже 
среди наших номинальных соотече-
ственников, в основном проживаю-
щих за рубежом, есть прикормленная 
группа, которая вечно ищет, к чему 
придраться, имея в виду проекты, ре-
ализуемые национальным правитель-
ством. Кондовые местные «оппози-
ционеры» не в счет, так как и сами не 
знают, чего хотят, потому что их хле-
бом не корми, дай в чайхане порассу-
ждать «со знанием дела» (это было 10 
ноября 2020 года), что Азербайджан-
ская армия «испугалась взять весь Ка-
рабах» и «никогда не войдет в Ходжа-
лы, Аскеран, Агдере, Ходжавенд, тем 
более в Ханкенди». Затем, когда наши 
доблестные солдаты и офицеры во-
шли ценой профессионализма и воли 
в эти населенные пункты, а Президент 
Ильхам Алиев показал рукой в сторо-
ну бывшего обкома НКАО и поднял 
Государственный флаг Азербайджана 
на центральной площади Ханкенди, 
они принялись говорить о том, что это 
- «не причина для радости, посколь-
ку все равно российские миротворцы 
никогда никуда не уйдут». 

Их истерика беспредметна и эгоис-
тична, так как для них главное - прос-
лыть более информированными, чем 
завсегдатаи забегаловок, где можно 
бесплатно перекусить за чужой счет, 
но обидно, когда глупые и непопуляр-
ные «сентенции» выдают люди, вы-
росшие вместе с нами на тех же про-

блемах, досыта в свое время навидав-
шиеся трагедий миллиона с лишним 
беженцев и вынужденных переселен-
цев, видящие своими глазами рази-
тельные перемены и в жизни респу-
блики, и в общественном сознании.  

И вот наконец настал день, ког-
да миротворцы покидают Карабах-
ский регион, о чем заявили офици-
альные лица в Баку и Москве. Ком-
ментарии, что называется, излишни 
- единственное, что можно конста-
тировать, - намерение внешнеполи-
тического ведомства Азербайджана 
продвигать твердую волю главы го-
сударства, направленную на достиже-
ние заявленных целей исключитель-
но путем взаимопонимания и в рам-
ках здравого смысла. 

Мы не хотели массового исхода 
карабахских армян в силу ряда при-
чин, в том числе социально-экономи-
ческого и идеологического толка, а по-
сле того, как они по приказу покинули 
свои дома, разъехавшись по разным 
странам в поисках льгот и граждан-
ства на том же коллективном Западе, 
без дела российские миротворцы не 
останутся - им найдется применение 
на целом ряде направлений. 

Азербайджан, кроме прочего, про-
демонстрировал высокий уровень по-
литической культуры, добившись об-
разцового результата без громких вы-
яснений и дипломатических скандалов, 
что является признаком равноправ-
ного партнера, уважающего союзные 
обязательства с соседней страной, гу-
манитарные отношения с которой вы-
ходят из года в год на все более высо-
кий уровень. 

С выводом РМК из Карабаха со-
здались предпосылки для качествен-
но иных двусторонних отношений, без 
«головной боли» относительно «без-
опасности и гарантий прав карабах-
ских армян» (пусть об этом подумают 
сами люди, которым глава государства 
неоднократно предлагал рациональ-
ную полномасштабную радость жиз-
ни в нашей стране, где довольно уют-
но чувствуют себя десятки народов, 
чьи культурные права не ущемляют-
ся никоим образом). Кстати, теперь 
ни французы, ни американцы не бу-
дут вменять российским миротворцам 
«нарушение обязательств в отношении 
древнего многострадального этноса». 

Что касается нас с вами - мы по-
бедили в честной борьбе за свой суве-
ренитет, которая завершилась торже-
ством исторической справедливости 
и логики регионального развития. Пра-
вительство Армении не только не при-
няло предложений официального Баку 
о замирении, но и абстрагировалось от 
военно-политического союзничества 
с Москвой. И если первым слоганом 
новой реальности можно назвать рус-
ское «насильно мил не будешь», вто-
рым и самым главным является зна-
менитое высказывание Президента 
Ильхама Алиева из его послевоенно-
го обращения к народу: «Я знаю, что, 
когда и как надо делать!» Воистину, 
тут нечего добавить… 

Фидан САЛМАНЛЫ

Миссия выполнена

18 апреля в Милли Меджлисе 
состоялась научная конферен-
ция, посвященная теме «Новая 
Каледония: история, современ-
ные вызовы и ожидаемое бу-
дущее».

Модератор мероприятия - пред-
седатель комитета Милли Меджли-
са по правам человека Захид Орудж 
отметил значение предстоящих об-
суждений на конференции. С одо-
брением подчеркнув, что в последние 
годы наша страна идет в авангарде 
движения против современного ко-
лониализма, председатель комитета 
отметил, что после блестящей Побе-
ды Азербайджана в Отечественной 
войне Франция заняла явно неспра-
ведливую позицию в отношении на-
шей страны, что разоблачает ее гряз-
ную империалистическую политику, 
замаскированную под различными 
политико-дипломатическими пред-
логами. Попытки официального Па-
рижа, проводящего кампанию про-
тив нашей страны, любой ценой раз-
меститься на Южном Кавказе, план 
использования Армении в качестве 
инструмента вытекает из сущности 
его колониальной политики. Одна-
ко Президент Ильхам Алиев твер-
до и решительно выступает против 
неоимпериалистической политики. 
Созданная с этой целью Бакинская 
инициативная группа демонстриру-
ет политическую волю нашего го-
сударства.

Председатель комитета Конгрес-
са Новой Каледонии по инфраструк-
туре, территориальному планирова-
нию, устойчивому развитию, энерге-
тике, транспорту и связи, председатель 
Агентства по сельскому хозяйству 
Нейсселин Омайра говорила об им-
периалистической политике, про-
водимой Францией, управляющей 
в настоящее время островом Новая 
Каледония как своей колонией, про-
тив местных жителей - канакского 
народа, нарушении его прав, борь-
бе за освобождение и трудностях, 
с которыми он сталкивается в этой 
борьбе. Она довела до внимания, что 
Франция не выполняет принятых на 
себя обязательств, связанных с са-
моопределением и независимостью 
народа Новой Каледонии, вмешива-
ясь в конституцию и избирательное 
законодательство, пытается ограни-

чить права местных жителей.
Нейсселин Омайра поблагодари-

ла Азербайджан за поддержку осво-
бодительной борьбы Новой Каледо-
нии. Она сказала, что заключенный 
между нашими парламентами Ме-
морандум о сотрудничестве откро-
ет перед Новой Каледонией новые 
двери во многих сферах.

Выступавшие высказались о не-
околониальной политике Франции, 
угнетении ею народов, разграблении 
их природных ресурсов и по дру-
гим вопросам.

Члены делегации парламента Но-
вой Каледонии выразили призна-
тельность за последовательную под-
держку Азербайджаном как предсе-
дателем Движения неприсоединения 
их справедливой борьбы за правое 
дело и освобождение и за организа-
цию конференции в нашей стране.

Новая Каледония  
История, современные вызовы и ожидаемое будущее
В Милли Меджлисе состоялась научная конференция

Между Милли Меджлисом Азер-
байджанской Республики и Кон-
грессом Новой Каледонии под-
писан Меморандум о сотруд-
ничестве.

Документ подписали председа-
тель Милли Меджлиса Азербайд-
жана Сахиба Гафарова и от имени 
председателя Конгресса Новой Кале-
донии Рока Вамитана - председатель 
комитета Конгресса Новой Каледо-
нии по инфраструктуре, территори-
альному планированию, устойчи-
вому развитию, энергетике, транс-
порту и связи, а также председатель 
Агентства сельского хозяйства этой 
страны Нейсселин Омайра.

На церемонии подписания спи-
кер Милли Меджлиса Сахиба Гафа-
рова сказала, что этот документ ва-
жен с точки зрения формирования 
правовой основы для развития от-
ношений между парламентами двух 
стран и определит рамки сотрудни-
чества.

Меморандум нацелен на развитие 
межпарламентского сотрудничества 
и укрепление дружественных отно-
шений между народами Азербайд-
жана и Новой Каледонии. Плани-

руются взаимные визиты делегаций 
депутатов с целью содействия уста-
новлению постоянных связей между 
комиссиями, комитетами и органа-
ми парламентов двух стран, а также 
с целью изучения и обмена опытом 
парламентской и международной де-
ятельности.

Документ также предусматри-
вает создание соответствующей де-
путатской группы в целях развития 
сотрудничества между сторонами 
и всемерное содействие деятельно-
сти этой группы. Кроме того, плани-

руется приложить активные усилия 
для изучения, развития и реализации 
различных направлений сотрудни-
чества между Азербайджаном и Но-
вой Каледонией на международной 
парламентской арене.

Стороны договорились устано-
вить постоянные отношения меж-
ду Аппаратом Милли Меджлиса 
и Бюро Конгресса Новой Каледо-
нии для обмена опытом, который 
призван способствовать эффектив-
ной деятельности законодательных 
органов двух стран.

Милли Меджлис Азербайджана и Конгресс Новой Каледонии  
подписали меморандум

18 апреля в Милли Меджлисе 
состоялась пресс-конференция 
по итогам визита делегации во 
главе с председателем комите-
та Конгресса Новой Каледонии 
по инфраструктуре, территори-
альному планированию, устой-
чивому развитию, энергетике, 
транспорту и связи Нейсселин 
Омайра, находящейся с визи-
том в нашей стране.

Глава делегации выразила благо-
дарность правительству Азербайд-
жана, Движению неприсоединения 
и Бакинской инициативной груп-
пе за поддержку, оказанную освобо-
дительной борьбе ее страны. Гостья 
отметила, что подписанный сегод-
ня Меморандум о сотрудничестве 
между Милли Меджлисом и Кон-
грессом Новой Каледонии внесет 
вклад в развитие более эффектив-
ного сотрудничества.

Отвечая на вопросы журнали-
стов на пресс-конференции, Нейс-
селин Омайра рассказала о борьбе 
Новой Каледонии за независимость, 
сотрудничестве этой страны с ООН, 
вмешательстве Франции в референ-
думы по самоопределению и фаль-
сификации результатов, несмотря на 

то, что Новая Каледония с 1980-х го-
дов была включена в список стран, 
которые должны быть освобождены 
от колониализма, подавлении осво-
бодительной борьбы народов, кото-
рые эта страна считает своими ко-
лониями, и попытке с этой целью 
внести изменения в законодатель-
ство, невыполнении Францией сво-
их обязательств, несмотря на под-
писанные соглашения. Она заяви-
ла, что в Международный суд была 
подана апелляция по поводу ненад-
лежащего проведения третьего пе-
ресмотра итогов референдума, так 
как это имеет важное значение для 
народа Каледонии.

Члены делегации Конгресса Новой 
Каледонии Жан-Ив Поэди и Морис 
Вимиан, отвечая на вопросы журна-
листов на пресс-конференции, осу-
дили политику ассимиляции Фран-
ции. Они поделились своими взгля-
дами на меры, принимаемые народом 
Каледонии для защиты своей наци-
ональной идентичности и культуры, 
о деятельности движений за незави-
симость в этой стране, а также отме-
тили важность учебных программ 
для воспитания будущих поколений 
как людей, привязанных к своим на-
циональным корням.

Отдел политики

Состоялась пресс-конференция  
с участием делегации Конгресса Новой Каледонии

 1

Одиннадцатое заседание Турецко-Азербайджан-
ского исполнительного комитета по сельскому хо-
зяйству состоялось 18 апреля в городе Анкара.

В рамках мероприятия были определены перспек-
тивные направления сотрудничества в аграрной сфере.

Затем состоялось заседание в расширенном составе 
с участием министров сельского хозяйства двух брат-
ских стран.

Между Министерством сельского хозяйства Азер-
байджанской Республики и Министерством сельского 
и лесного хозяйства Турецкой Республики были под-
писаны Декларация о намерениях по сотрудничеству 

в области аграрных исследований и развития, а также 
протокол 11-го заседания Исполнительного комитета.

Перспективы сотрудничества 

Турция и Азербайджан наметили приоритеты в аграрной сфере
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В качестве председателя в 2024-
2026 годах столица Страны огней бу-
дет координировать всю текущую де-
ятельность СВМДА, а также проведет 
два мероприятия данной междуна-
родной структуры на самом высо-
ком уровне - седьмое заседание Со-
вета министров во второй полови-
не этого года, с которого и начнется 
собственно председательство Азер-
байджана, а также ее саммит на уров-
не глав государств и правительств. 

О важности лидерства на данной 
площадке говорит хотя бы тот факт, 
что это единственная азиатская ор-
ганизация, охватывающая огромную 
территорию от Тихого океана до Сре-
диземноморья и от Северного Ледо-
витого океана до южных берегов Ин-
дийского океана. Тем более что Пре-
зидент Ильхам Алиев везде чувствует 
себя комфортно на дипломатическом 
и руководящем поприще - что в ОБСЕ, 
что в ОИС, что в Движении непри-
соединения, поскольку им вырабо-
тано фундаментальное понимание 
того, что пространство безопасно-
сти не может быть только христи-
анским, исламским, исключительно 
евроатлантическим или евроазиат-
ским. В отличие от так называемых 
«лидеров» традиционного религи-
озного, расового или этнического 
заступничества, живущих былыми 
категориями, отжившими свой век, 
наш Президент дает понять всем сво-
им визави на всех уровнях общения, 
что безопасность на планете единая, 
и ее следует не разрывать на лоскут-
ки, а сшивать. 

В отличие от ШОС, ЕАЭС, АСЕ-
АН и прочих азиатских узкопрофиль-
ных структур, СВМДА объединяет 
десятки стран, вписывающихся в со-
временную многослойную архитек-
туру межрегиональной безопасности. 
И избрание европейского Азербайд-
жана председателем паназиатской ор-
ганизации свидетельствует о его на-
растающем авторитете по обе сто-
роны и Уральских гор, и Атлантики. 

Есть еще один момент, заслужива-
ющий внимания: сегодня официаль-
ный Баку является одной из немногих 
столиц, действующих без оглядки на 
«старших братьев», растапливая лед 
отчуждения и делом доказывая, что 
былые времена наставничества и од-
носторонности даже в самых близких 
международных отношениях уходят 
в прошлое. Президент Ильхам Алиев 
особенно во время успешного пред-
седательства в Движении неприсое-
динения, пришедшегося как раз на са-
мый разгар пандемии коронавируса 
COVID-19, призвал международное 
сообщество к осознанию того, что 
планету нельзя сделать по-настоя-
щему безопасной без участия всех 
значимых глобальных и региональ-
ных игроков. 

В этом плане достаточно вспом-
нить, как в начале октября 1990 года 
чуть ли не все земляне искренне радо-
вались по поводу разрушения буль-
дозерами Берлинской стены, полагая, 
что недопонимание между основны-
ми ядерными державами сойдет на 

нет. Но не прошло даже десятка лет, 
как НАТО разбомбило Белград, за-
тем были Афганистан, Ирак, «цвет-
ные революции», не имеющие ниче-
го общего с заявленными демокра-
тическими процессами, после чего 
вместо одной фрагментарно раста-
сканной стены появилось множество 
других, в том числе, и на Ближнем 
Востоке, и в самом центре Европы. 
Раскол в самом Евросоюзе и выход 
из него Великобритании - еще одна, 
пожалуй, наиболее высокая циви-
лизационная стена между традици-
оналистами и поборниками более 
универсальных евроатлантических 
ценностей, что еще не раз аукнется 
коллективному Западу спустя дол-
гие десятилетия. Новые, более вы-
сокие стены появились между Изра-
илем и Палестиной, между другими 
близкими нам странами. 

А современная политика раздава-
емых направо и налево санкций - это 
ведь тоже новые стены, и если рань-
ше человечество как-то признавало, 
что «железный занавес» вредит, се-
годня те, кто когда-то ратовал за его 
снятие, инициируют и его восстанов-
ление, и перестройку десятков других 
преград. К сожалению, ряд не вполне 
адекватных столиц, прежде всего Па-
риж и поддакивающий ему во всем 
Иреван, хоть и безрезультатно, пы-
таются примерить к другим субъек-
там международного права свои нега-
тивные качества и объявить «чужим» 
даже официальный Баку, известный 
во всем мире врожденным миролю-
бием, толерантностью и привержен-
ностью унифицированным принци-
пам человеческого общежития. 

Практика, распространенная со 
времен древнего мира, показывает, что 
стены отчуждения возводить всегда 
легче, чем потом договариваться об 
их демонтаже и восстановлении до-
верия. Президент Ильхам Алиев сво-
им непререкаемым авторитетом дока-
зывает, что именно в сохраняющих-
ся и воздвигаемых барьерах кроются 
практически все до сих пор не преодо-
ленные причины противоречий и кон-
фликтов, а потому предлагает даже 

тем, кто изображает из себя врагов, 
начать искренний диалог о мирных 
инициативах, после чего «лед растает» 
и наступит время взаимовыгодных 
военно-политических и социально-э-
кономических изменений, свидетель-
ствующих о том, что, скорее всего, 
именно Южному Кавказу предсто-
ит играть важную роль примирите-
ля в новом мироустройстве. 

Председательство и ряд инициа-
тив официального Баку в Движении 
неприсоединения, в которое входит 
120 государств на обоих полушариях 
Земли, стали фундаментальным ката-
лизатором общего настроя на прими-

рение с Арменией, которой даже со-
юзники и партнеры по военно-поли-
тическому блоку ОДКБ настойчиво 
рекомендовали быть более сговорчи-
вой в сворачивании наследия «циви-
лизационной войны с исламистами», 
которой давно никто не верит, осоз-
навая, что весь сыр-бор с «миацумом» 
и прочими издержками нацистско-
го цехакрона связан исключитель-
но с территориальными претензия-
ми Иревана к Баку. 

Причина тотального уважения 
к Стране огней кроется в новой реаль-
ности, сформированной личными за-
слугами Президента Ильхама Алиева 
перед глобальным сообществом, ко-
торая в своих масштабах вышла дале-
ко за пределы регионального уровня: 
судить об этом можно хотя бы по ин-
тенсивности и статусу многочислен-
ных иностранных делегаций, приез-
жающих в Азербайджан для перего-
воров с главой государства. И именно 
авторитет лидера нового поколения 
является основой неуклонного роста 
значимости нашей страны в мировой 
политике. Если раньше политики гло-
бального масштаба вспоминали про 

Баку, когда речь заходила об экспор-
те нефти, а затем и газа, сегодня экс-
перты в области всеобщей безопас-
ности пытаются именно на западных 
берегах Центрального Каспия найти 
ответ, а каким будет хотя бы сред-
несрочное будущее самой Европы. 

Далеко за примерами ходить не бу-
дем - ранним утром 24 февраля про-
шлого года мир в одночасье вступил 
в стадию исторического невозвра-
та, и если пару лет назад политиче-
ские аналитики пребывали в эйфо-
рии, предвкушая «скорейшее пора-
жение авторитаризма перед светлым 
ликом демократии» на фоне дивер-

сионных взрывов сразу двух трубо-
проводов «Северного потока» и при-
остановки движения российской ар-
мии вглубь украинской территории, 
уже с полгода они задаются прозаи-
ческими вопросами, типа, как быть 
дальше? 

Помнится, 6 декабря Президент 
Ильхам Алиев, отвечая на вопрос 
экс-президента Джеймстаунского 
фонда стратегических исследова-
ний Глена Ховарда в рамках Между-
народного форума «Карабах: Возвра-
щение домой спустя 30 лет. Дости-
жения и трудности», без обиняков 
обвинил сам тип мышления, кото-
рый завел человеческую цивилизацию 
в тупик. «Мы столкнулись с абсолют-
но новой, непредсказуемой ситуаци-
ей в мире, когда люди во многих стра-
нах не знают, чем закончится геопо-
литическое противостояние между 
Россией и Западом. А потому, прини-
мая во внимание ситуацию в нашем 
регионе, а также на границах стран 
Центральной Азии, особенно в Афга-
нистане, приоритетными считаем 
вопросы безопасности. Для нас они 
стояли на первом месте, по крайней 

мере, последние 20-25 лет из-за кара-
бахского конфликта, ввиду понима-
ния реалий, что если не сможем ре-
шить его мирным путем, придется 
сделать это силой. Поэтому мы уско-
рили образцовое военное строитель-
ство, включая кадровый и материаль-
но-технический потенциалы, внедре-
ние передовых технологий и опыта 
ведущих армий мира, и если бы это-
го не было, мы и сегодня бы продолжа-
ли говорить с армянами неизвестно 
о чем. Сегодня на поверку мы распола-
гаем огромным потенциалом нацио-
нальной безопасности и источников 
независимого существования, включая 
большой географический охват и со-
лидные энергетические ресурсы. Не-
смотря на небольшой вроде масштаб 
страны, наша география охватыва-
ет территорию от Западной Евро-
пы до Восточной Азии, и мы облада-
ем даже необходимой транспортной 
инфраструктурой, которая может 
быть использована прямо сейчас, что 
и происходит благодаря дружествен-
ной среде вдоль маршрута коридора 
Восток-Запад. Так почему бы не объ-
единить наши усилия во имя взаимо-
выгодного сотрудничества?» - задал 
вопрос глава государства. 

Впрочем, сами упредительные дей-
ствия официального Баку являются 
показателем того, что наиболее му-
дрым решением является не продол-
жение конфликта, как кому-то оши-
бочно кажется, а вывод на принципи-
ально новый уровень стратегического 
парт нерства отношений с государства-
ми как Европы, так и Азии, заранее 
начав укреплять тактические пози-
ции, а затем планомерно и последо-
вательно превращая их в стратегиче-
скую линию на десятилетия вперед. 
Сегодня на фоне хромающего «хри-
стианского заступничества армян» 
выпукло заметно, что не антитурец-
кая демагогия, а реально поступаю-
щий на предприятия и в жилые дома 
азербайджанский газ является спа-
сательным кругом для целого ряда 
стран - заложников вынужденной 
профранцузской политики коллек-
тивного Запада. 

Ситуация после применения к Крем-
лю удушающих санкций такова, что 
существенное ослабление российских 
позиций в Центральной Азии приве-
ло к тому, что Китай, Узбекистан и Ка-
захстан сейчас стремятся как можно 
скорее договориться с официальным 
Баку о транспортно-транзитном ко-
ридоре через Каспий. Немалый инте-
рес к этому проекту также проявляет 
и Туркменистан, хотя ускорение раз-
меренного, вялотекущего процесса 
даже пару лет назад казалось немыс-
лимым. А если такие планы и были, 
а мы знаем об их наличии, то обсуж-
дались они сугубо кулуарно, с огляд-
кой на «северного соседа». Теперь же 
политических препятствий к реали-
зации коридора Восток-Запад прак-
тически не осталось, так как транзит-
но-коммуникационные артерии вы-
страиваются в обход России. 

То же происходит и со стремитель-
но обретающей плоть Организаци-
ей тюркских государств, которая не 
к 2040 году, как планируется участни-
ками, а на десяток лет раньше может 
не просто стать полноценно действу-
ющей военно-политической, эконо-
мической и цивилизационной струк-
турой, но даже прирасти рядом со-
седних государств и территориально, 
и демографически, что вполне поло-
жительно скажется на ее живучести 
и функциональной пригодности, в том 
числе обороноспособности. Иными 
словами, то, что в ноябре 2021 года 
в Стамбуле инициаторам создания 
ОТГ казалось заветной, но отдален-
ной мечтой, проектом будущего, те-
перь обретает вполне осязаемые фор-
мы консолидационного объединения 
со вполне реальными интеграцион-
ными очертаниями, что, безуслов-
но, объясняется возрастающей ро-
лью тандема Азербайджана и Турции 
в регионе Центральной Азии и Юж-
ного Кавказа. 

Отечественная дипломатия никог-
да не была агрессивной, даже при яв-
ном превосходстве над противником, 
а потому скрупулезный во всех начи-
наниях глава государства как на реги-
ональном, так и на глобальном уров-
не в традиционном для умудренно-
го опытом политика высшего класса 
стиле буквально настаивает на моде-
ли сближения и примирения, а также 
осознания и признания агрессорами 
своих ошибок. Кстати, все участни-
ки современных процессов станов-
ления нового миропорядка отлично 
помнят, что Баку является к тому же 
по взаимной договоренности дипло-
матической площадкой переговоров 
между военным руководством Рос-
сии с одной стороны и США и НАТО 
- с другой. 

То есть и на данном треке Стра-
на огней - скорее поприще для сбли-
жения и примирения, а не вражды. 

Президент Ильхам Алиев дал по-
нять всем - и любвеобильным друзьям, 
и неадекватным врагам, что пробле-
мы во взаимоотношениях Баку с тем 
или иным геополитическим полюсом 
могут возникнуть лишь при наглых 
попытках вмешательства во внутрен-
ние дела Страны огней, так как для 
нас самое главное - сохранение об-
щественно-политической стабиль-
ности и единения власти с народом, 
без чего немыслимо развитие вообще. 

Новая реальность не только Юж-
ного Кавказа, но и всей Евразии, а так-
же усилившаяся в ней роль молодого 
по историческим меркам Азербайд-
жана свидетельствует о том, что офи-
циальный Баку благодаря Президенту 
Ильхаму Алиеву вырос из вчерашне-
го «первоклашки» в зрелого мастера 
геополитики, способного влиять на 
глобальные процессы, с учетом и со-
временных вызовов, и национальных 
интересов. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Устойчивый и надежный партнер

Причина тотального уважения к Стране 
огней кроется в новой реальности, сформи-
рованной личными заслугами Президента  
Ильхама Алиева перед глобальным со-
обществом
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Неправительственные органи-
зации (НПО) Азербайджана, 
жители Карабаха и Восточно-
го Зангезура направили откры-
тое письмо Норвежскому Но-
белевскому комитету.

АЗЕРТАДЖ представляет письмо:
«Уважаемые руководство и чле-

ны Норвежского Нобелевского ко-
митета.

Мы, представители азербайд-
жанских НПО, жителей Карабаха 
и Восточного Зангезура, с возмуще-
нием восприняли распространен-
ную в СМИ информацию о выдви-
жении Рубена Варданяна кандида-
том на Нобелевскую премию мира, 
хотим довести до вашего внимания 
твердую позицию азербайджанской 
общественности по этому поводу.

Жизнь и деятельность Рубена 
Варданяна носят оскорбительный 
характер для идеалов и ценностей, 
которыми руководствуется Нобелев-
ская премия мира, даже само упоми-
нание их в одном ряду может запят-
нать высокий престиж этой высшей 
награды в мире, ввести в заблужде-
ние международное сообщество.

В отношении Рубена Варданяна 
выдвигаются серьезные обвинения 
как против криминального элемен-
та, сколотившего состояние путем 
отмывания грязных денег, а также 

лица, финансирующего терроризм. 
Некоторое время он был одним из 
руководящих лиц незаконного сепа-
ратистского режима - военной хун-
ты, которая была создана на окку-
пированных Арменией территориях 
Азербайджана, и затем самораспу-
стилась.

Его приезд в то время в Карабах 
именно с намерением чинить пре-
пятствия миру и постоянно распро-
страняемые им провокационные за-
явления способствовали нарастанию 
напряженности, он пытался сорвать 
процесс нормализации отношений 
между Азербайджаном и Арменией.

Игнорируя нормы международ-
ного права, Варданян угрожал суве-
ренитету и территориальной целост-
ности Азербайджанской Республи-
ки, своей деятельностью поощрял 
сохранение «серой зоны» на терри-
тории Азербайджана, препятство-
вал возвращению азербайджанских 
вынужденных переселенцев в Хан-
кенди, Ходжалы и другие населен-
ные пункты.

Для таких, как Рубен Варданян, 
нет ничего более святого, чем гряз-
ные деньги. Не исключено, что од-

ним из основных мотивов, привед-
ших его в то время в Карабах, были 
именно незаконная эксплуатация 
золотых и медно-молибденовых ме-
сторождений Азербайджана на этих 
территориях и вывоз ресурсов пу-
тем реорганизации остатков армян-
ской армии в Карабахе.

Рубен Варданян был задержан пра-
воохранительными органами Азер-
байджанской Республики в сентябре 
2023 года при попытке побега из Ка-
рабаха. Он обвиняется по статьям 
Уголовного кодекса Азербайджан-
ской Республики «Финансирование 
терроризма», «Участие в создании 
и деятельности не предусмотренных 
законодательством вооруженных 
формирований или группировок», 
а также «Незаконное пересечение го-
сударственной границы Азербайд-
жанской Республики». В настоящее 
время в отношении него продолжа-
ются следственно-оперативные ме-
роприятия.

Имеются серьезные подозрения 
в непрозрачной финансовой деятель-
ности Рубена Варданяна во многих 
странах.  В 2019 году OCCRP (Про-
ект по исследованию организован-

ной преступности и коррупции) опу-
бликовал отчет об исследовании не-
законной деятельности Варданяна 
под названием «Тройка-прачечная». 
В этом отчете разоблачена сложная 
сеть незаконных действий, в кото-
рых, как утверждалось, участвовал 
и Рубен Варданян. В марте 2019 года 
члены Европарламента обратились 
с письмом к  председателю Европей-
ской комиссии, в котором заявили 
о необходимости введения санкций 
против бывшего владельца «Трой-
ка Диалог» Варданяна и других лиц, 
связанных с «офшорной системой» 
«Тройка Диалог». Письмо подписали 
22 европейских депутата, представ-
ляющих Великобританию, Швецию, 
Германию и другие страны.

Руки международного финансо-
вого мошенника Рубена Варданяна, 
построившего бизнес-империю на 
грязные деньги, запачканы кровью 
невинных людей в мире, он участво-
вал в финансировании терроризма 
везде, где хотел получить прибыль 
незаконными путями.

Нобелевская премия мира оли-
цетворяет в себе дух мира, прими-
рения и международного сотрудни-

чества, который стремился продви-
гать Альфред Нобель. Мы призываем 
Норвежский Нобелевский коми-
тет в подходе к вопросу, связанно-
му с Рубеном Варданяном, обвиняе-
мым в многочисленных преступле-
ниях, принять во внимание четкую 

и твердую позицию азербайджан-
ской общественности в отношении 
этого лица».

С полным списком имен  
подписавшихся можно  

ознакомиться на сайте br.az

Открытое письмо 
Национальные НПО, жители Карабаха и Восточного Зангезура обратились к Норвежскому Нобелевскому комитету
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И призывает объявить 11 июля 
международным днем памяти жертв 
этого преступления, а также привлечь 
оставшихся преступников к ответ-
ственности и наказать тех, кто отри-
цает геноцид.

США и их союзники активно уча-
ствуют в подготовке к принятию ре-
золюции, вызвавшей возмущение 
лидеров боснийских сербов во гла-
ве с Милорадом Додиком, а также 
президента Сербии Александра Ву-
чича, который объявил о диплома-
тическом наступлении Белграда с це-
лью убедить максимально возможное 
количество членов ООН не голосо-
вать за этот документ.

Додик заявил, что принятие резо-
люции станет для Республики Серб-
ской поводом для отделения от Боснии 
и Герцеговины, поскольку, по его сло-
вам, сербы не хотят жить с босний-
цами, которые объявляют их наци-
ей, совершившей геноцид: «Во-пер-
вых, геноцида не было. Если бы он 
случился, они бы не продвигали эту 
историю постоянно».

О причинах подобного давления 
Запада наш корреспондент беседует 
с сербским экспертом, доктором по-
литических наук, научным сотрудни-
ком Белградского института евро-
пейских исследований и приглашен-
ным профессором МГИМО Стеваном 
Гайичем.

- Невооруженным глазом видно, 
как западные страны не хотят само-
стоятельности и беспристрастности 
Сербии в отношении ряда внешне-
политических процессов, в том числе 
и в российско-украинском конфлик-
те, - говорит сербский эксперт. - Они 
пытаются перетянуть Сербию на свою 
сторону и полагают, что чем больше 
рычагов давления, тем больше шан-
сов для достижения цели. Поэтому 
предполагаю, что помимо того, что 
поднят вопрос о принятии Косово 
в Совет Европы, начавшаяся борьба 
в ООН также непосредственно свя-
зана с этим. Кстати, одобрение ПАСЕ 
заявки самопровозглашенного Косово 
на членство в Совете Европы, как пра-

вильно охарактеризовали этот факт 
представители правительства Сер-
бии, является продолжением лице-
мерия и еще одним гвоздем в крышку 
гроба международного права, позо-
ром и свидетельством нравственно-
го кризиса в Евросоюзе. Особый ци-
низм одобрению ПАСЕ заявки непри-
знанного Косово придает то, что это 
событие происходит на фоне меро-
приятий, приуроченных к 25-летию 
натовской агрессии против Югосла-
вии. Принимая Косово в состав Сове-
та Европы, Запад пытается вынудить 
сербов либо окончательно смирить-
ся с крушением базиса своей нацио-
нальной и культурной идентичности, 
либо полностью выйти из зоны ев-
ропоцентризма, таким образом стре-
мясь создать напряжение на Балканах.

Но Запад и на этом не остановил-
ся. Теперь через Германию и, как бы 
странно ни звучало, Руанду Запад пы-
тается провести антисербскую ре-
золюцию  в ООН. Они хотят прак-
тически провозгласить сербов про-
водящим геноцид народом через 
утверждение особого «дня памяти 
по погибшим». То есть взяв за ос-
нову какой-то один случай из сети 
гражданских войн в Югославии, где 
со всех сторон осуществлялись осо-
бо жестокие преступления, и против 
сербов в том числе, западные стра-
ны пытаются все свалить на сербов. 
А вот уничтоженных сербов они во-

обще не считают за жертв.
- Получается, Запад опять при-

меняет «двойные стандарты»…
- В общем-то так оно и есть. Сер-

бов обвиняют и в войне, и в геноци-
де, во всех смертных грехах, а то, как 
НАТО бомбило центр Белграда, когда 
погибли невинные люди, в частности 
дети, это не в счет. Поэтому Запад взял-
ся за ахиллесову пяту Сербии, зная, 
что обвинение сербов в геноциде - 
довольно опасная вещь для страны. 

- Что, на ваш взгляд, должна 
предпринять в таком случае Сербия? 

- Сербия в ответ, скорее всего, 
выступит с такими же резолюция-
ми против Германии, так как Герма-
ния и в Первой, и во Второй миро-
вых войнах устроила гораздо более 
чудовищные и массовые преступле-
ния против мирных жителей, активно 
участвовала в развале Югославии, раз-
жигая сепаратистские движения, и т.д. 

- Но это же спровоцирует «эф-
фект домино», не так ли?

- Совершенно верно. Подобный 
шаг Сербии откроет ящик Пандо-
ры, так как Россия тоже будет требо-

вать принятия такой же резолюции 
по отношению к Германии, которая 
ответственна за убийство почти 30 
млн советских граждан. Так что мы 
являемся очевидцами судьбоносно-
го времени. 

- Кажется, на Западе для реа-
лизации задуманного уже имеют-
ся свои политические технологии.

- Естественно. И эти техноло-
гии связаны с их грязными играми, 
к которым они пытаются привлечь 

третьи стороны. В данный момент 
к этой резолюции Запад хочет при-
влечь именно мусульманские стра-
ны, так как на Западе уверены, что 
эти страны никак не помогают па-
лестинцам в Газе. И пытаются пред-
ложить им восполнить этот пробел 
с балканскими мусульманами. Для 
них это явилось бы вот такой хоро-
шей компенсацией. Западные стра-
ны намерены во что бы то ни стало 
предоставить руководителям мусуль-
манских государств возможность до-
казать своим гражданам, что они за-
ботятся о каких-то мусульманских 
странах даже спустя 30 лет. 

- Как, по-вашему, почему Прези-
дент Сербии Александр Вучич об-
ратился именно к Президенту Азер-
байджана Ильхаму Алиеву за помо-
щью в разрешении вопроса?

- В первую очередь должен отме-
тить, что Азербайджан, являясь свет-
ским государством, остается верным 
и своим этническим, культурным и ре-
лигиозным традициям. И несмотря 
на то, что титульная нация испове-
дует ислам, Азербайджан - мульти-
культуральная страна, где независи-
мо от расы, нации и вероисповедания 
все граждане равны перед законом, 
а их права, всех без исключения, за-
щищаются государством. Александр 
Вучич прекрасно знает обо все этом, 
уверен он и в том, что именно Азер-
байджан правильно его поймет и под-
держит в трудный час. 

У Сербии и Азербайджана за по-
следние несколько лет, я бы сказал, 
еще начиная с правительства Бори-
са Тадича, отношения приняли ин-
тенсивный характер, поднявшись до 
уровня стратегического партнерства 
по ряду областей и в международных 
отношениях, что для Белграда чрез-
вычайно важно. Нужно также подчер-
кнуть активный обмен и сотрудни-
чество в сфере военно-промышлен-
ного комплекса, энергетике и в ряде 
других важных сфер экономической 
повестки. Вместе с тем нельзя не от-
метить и личные хорошие отноше-
ния между президентами - Ильха-
мом Алиевым и Александром Вучи-
чем. Я уверен, что это, скорее всего, 
и та самая главная причина, по кото-
рой состоялся телефонный разговор 
между главами государства. Сербия 
ожидает, что Азербайджан поддер-
жит ее, так же как и Сербия поддер-
живала Азербайджан неоднократ-
но на самых разных международных 
площадках. Нам остается лишь на-
блюдать, как будут развиваться со-
бытия дальше.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Выстрел в сердце Балкан

Более того, по инициативе предста-
вителей правящей партии именно во 
французском парламенте были при-
няты многочисленные необоснован-
ные обвинения, оскорбления и угрозы 
в адрес Азербайджана, а также поста-
новления и резолюции, ставящие под 
вопрос территориальную целостность 
и суверенитет нашей страны и подры-
вающие его, признающие так называ-
емый марионеточный режим.

Свою оценку происходящему в ин-
тервью газете «Бакинский рабочий» 
дал российский политолог, руководи-
тель Центра стратегических исследо-
ваний стран Южного Кавказа Евге-
ний Михайлов.

- Франция отозвала своего по-
сла из Азербайджана, обвинив Баку 
в односторонних действиях, нанося-
щих ущерб отношениям между дву-
мя странами. Чем объяснить такой 
шаг Парижа?

- Баку действует, исходя из соб-
ственных национальных интересов, 
и не позволит какой-то там Франции 
нарушать их. Тем более что в Азер-
байджане прекрасно видят происхо-
дящее в регионе: как Париж накачива-
ет Армению оружием, как французы 
лоббируют интересы Иревана (здесь 
и далее правка наша. - Ред.), как они 
противодействуют подписанию мир-
ного договора между Азербайджаном 
и Арменией, а если что-то и поддер-
живают, то только на условиях запад-
ных партнеров Иревана. Более того, 
Франция препятствует открытию Зан-
гезурского коридора, требует от ар-
мянской стороны убрать российских 
пограничников. Но это все не в инте-
ресах Баку. Поэтому, если рассматри-
вать все в комплексе, то не вызывает 
удивления факт отзыва Парижем сво-
его посла из Азербайджана для кон-
сультаций. Полагаю, что  Баку от это-
го не убудет. 

Дело в том, что Франция сейчас 
теряет свое влияние по всему миру, 
и в этих условиях именно француз-
ская сторона должна быть больше за-
интересована в сохранении дружеских 
отношений с Азербайджаном, неже-
ли наоборот. Конечно, Баку всегда 
выступал за развитие хороших, пар-
тнерских отношений с Францией, 

но пока Париж занимает откровен-
но проармянскую позицию, ни о каком  
партнерстве речи быть не может.        

- Стоит ли от Франции ожидать 
следующих шагов, направленных 
на еще большее обострение межго-
сударственных отношений с Азер-
байджаном?

- Разумеется, от Парижа стоит 
ожидать шагов, направленных на 
дальнейшее ухудшение отношений 
с Баку вплоть до фактического раз-
рыва отношений. Франция сейчас со-
вершает много ошибок на фоне поте-
ри своего влияния в мире. Более того, 
в свое время французы упустили мо-
мент, когда Азербайджан силой вос-
становил свою территориальную це-
лостность, и главным модератором 
тогда стала Россия, а Франция оста-
лась не у дел. Тогда Париж и обиделся, 
с тех пор Баку стоит им поперек горла. 
Любая страна, приобретающая силу, 
новые возможности, становится для 
Франции неугодной, так как Париж 
сам уже сильно подрастерял за послед-
ние годы свои силы и возможности 
на мировой арене. В частности, рус-
ские фактически полностью изгнали 
французов из Африки. Однако амби-
ции у этой колониальной империи все 
еще сохраняются, хотя соответству-
ющих возможностей для их поддер-
жания уже нет. Поэтому французы 
намереваются заменить потерянные 
колонии в Африки на одну в Евразии 
в виде Армении. Опираясь на силь-
ное армянское лобби во Франции, Па-
риж полагает, что все сможет решать 

в свою пользу на Южном Кавказе. Но 
это не так. Вопросы в этом регионе ре-
шают только страны, находящиеся тут  
географически: Азербайджан, Турция, 
Россия, Иран и Грузия.      

- Какая роль в текущем обостре-
нии отношений Парижа с Баку от-
водится Иревану?

- Роль Иревана в этом обострении 
не такая уж большая. Надо понимать, 
Армения - это абсолютная марионет-
ка. Франция пользуется ее слабостью, 
ее марионеточным правительством, 
не способным принимать решения 
в пользу своего государства, чтобы 
нанести как можно больший ущерб 
интересам Баку и Москвы. Именно 
эти две страны сейчас являются ос-
новными противниками Франции на 
Южном Кавказе. Было бы еще лучше, 
если бы Тегеран открыто присоединил-
ся к совместной борьбе против Пари-
жа. Но пока Иран, выказывая свое не-

довольство некоторыми действиями 
армянского правительства, недоуме-
ние по поводу армяно-французско-
го партнерства, продолжает держать 
дистанцию. Тем не менее полагаю, что 
Франция или США будут использо-
вать Армению до определенной ситуа-
ции, а потом бросят. Но вопрос в том, 
что к тому времени останется от Ар-
мении, сохранит ли она к тому момен-
ту свою государственность? 

- Усиливая свои позиции в Ар-
мении посредством наблюдатель-
ной миссии ЕС, чье пребывание на 
армянской территории может быть 
продлено до 2027 года, Запад намерен 
вытеснить Россию с Южного Кав-
каза, а затем из Центральной Азии. 
Как в такой ситуации будет действо-
вать Россия?

- Усилением наблюдательной мис-
сии ЕС в Армении Запад ничего не до-
бьется. Все эти планы о вытеснении 

России с Южного Кавказа абсолют-
но бесперспективны. То же касается 
Центральной Азии. Как мне кажется, 
после максимального решения задач, 
поставленных Президентом Путиным 
перед началом специальной военной 
операции в Украине, мир изменится. 
В итоге Россию в мире еще больше за-
уважают, а кто-то станет больше бо-
яться. И тогда все потуги Запада по 
Южному Кавказу и Центральной Азии 
сведутся к минимуму, если только пол-
ностью не сойдут на нет. 

Кроме этого, не надо забывать, что 
на Южном Кавказе у России имеются 
сильные и надежные партнеры в лице 
Азербайджана и Ирана, да и с Турцией 
можно найти общий язык, несмотря 
на наличие противоречий. Но с кем 
найдет общий язык Запад, когда нач-
нет терять рычаги влияния? Ведь все 
его рычаги влияния раньше сводились 
к деньгам и возможностям осущест-

влять цветные революции. К приме-
ру, 20 лет назад Запад успешно провел 
цветную революцию в Грузии. И что 
мы видим сейчас? Грузия не поддер-
жала антироссийские санкции того 
же Запада и успешно развивает тор-
гово-экономические связи с Россией. 
Несколько лет назад Запад осуществил 
цветную революцию в Армении и сей-
час там у них пока что-то получает-
ся. Но это ненадолго. В позапрошлом 
году имела место попытка переворота 
в Казахстане, но страны ОДКБ и в пер-
вую очередь Россия помогли сохра-
нить стабильность в этой республи-
ке и, несмотря на колоссальное дав-
ление Запада, а также периодически 
высказываемые некие претензии Аста-
ны к Москве, между нашими страна-
ми все же сохраняются весьма непло-
хие отношения, и мы можем влиять 
на те или иные процессы. То же каса-
ется Кыргызстана и Таджикистана. 

- Ситуация в Евразии в последние 
годы далека от стабильности: кон-
фликты на Ближнем Востоке, в Укра-
ине. Есть мнение, что фактически 
уже идет Третья мировая война. Но 
на фоне этих проблем Азербайджан 
продолжает оставаться островком 
стабильности. В чем секреты это-
го успеха?

- Конечно, ряд экспертов разделя-
ют точку зрения, что Третья мировая 
война уже идет. Но все же я считаю, 
что полномасштабная Третья миро-
вая война еще не началась. Вот если 
бы в полную силу схлестнулись меж-
ду собой Иран и Израиль, то это точ-
но означало бы третью мировую. На-
деюсь, однако, что этого не случится 
и обе страны, в очередной раз пои-
грав мускулами, успокоятся. Одна-
ко в целом ситуация в мире говорит 
о том, что все постепенно идет к Тре-
тьей мировой войне. 

На этом фоне, конечно, Азербайд-
жан выглядит стабильно. Это дости-
гается за счет грамотной политики 
руководства республики, выдержан-
ных дипломатических шагов Прези-
дента Ильхама Алиева, в том числе 
и в миграционной политике. К при-
меру, в Азербайджане до сих пор за-
крыты сухопутные границы и тем са-
мым легче контролировать прибыва-
ющий контингент. Полагаю, что когда 
все устаканится, то границы откроют.   

А сейчас надо понимать, сколь-
ко принято мер безопасности внутри 
страны, в частности по изгнанию раз-
личных вредоносных общественных 
организаций, спонсированных Запа-
дом. И хотя в Азербайджане не принят 
закон об иноагентах, как в Грузии, но 
хватает других законов, пресекающих 
подрывную деятельность против стра-
ны. Все это позволяет Баку выглядеть 
неким островком стабильности. Од-
нако надо всегда быть готовым к худ-
шему. И если сейчас в Азербайджане 
все спокойно, то это не означает, что 
если где-то рядом полыхнет, то в стра-
не все будет продолжать оставаться 
таким же спокойным.

Слабеющая Франция

У Сербии и Азербайджана за последние не-
сколько лет отношения приняли интен-
сивный характер, поднявшись до уровня 
стратегического партнерства по ряду 
областей и в международных отношени-
ях, что для Белграда чрезвычайно важно
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Евгений Михайлов:

Азербайджан выглядит стабильно. Это достига-
ется за счет грамотной политики руководства 
республики, выдержанных дипломатических ша-
гов Президента Ильхама Алиева
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Свято место  
пусто не бывает  
Возвращение делегации 
Азербайджана в ПАСЕ  

не за горами

Председатель Комитета мини-
стров Совета, министр иностран-
ных дел, образования и спорта 
Лихтенштейна Доминик Хаслер,  
выступая на весенней сессии 
Парламентской ассамблеи Со-
вета Европы (ПАСЕ) заявила 
о скором возвращении делега-
ции Азербайджана на свое до-
стойное место в Парламентской 
ассамблее.

«Меня попросили предоставить 
подробную информацию о том, что 
Комитет министров собирается пред-
принять для поиска пути решения, 
связанного с Азербайджаном. Хочу 
еще раз подчеркнуть, что наша ос-
новная цель заключается в укрепле-
нии единства для защиты и пропаган-
ды общих идей. В частности, симво-
лично к 75-летнему юбилею Совета 
Европы следует отметить, что Совет 
предлагает уникальную платформу 
для многостороннего сотрудниче-
ства между правительствами и пар-
ламентами 46 государств-участников 
в целях поощрения преимущества 
прав человека, демократии и право-
вого государства в Европе», - сказа-
ла Доминик Хаслер.

Она отметила, что после всту-
пления в члены организации в  
2001 году Азербайджан воспользо-
вался поддержкой Совета Европы 
в процессе демократического перехо-
да. Совет Европы также воспользо-
вался вкладом Азербайджана в пропа-
ганду его ценностей и рост влияния. 
Это не ограниченное временными 
рамками и, несомненно, прерван-
ное взаимовыгодное сотрудничество.

Подчеркнув вклад Азербайджа-
на в структуру и надежду на скорей-
шее возвращение делегации на свое 
достойное место в организации, До-
миник Хаслер сказала: «Думаю, что 
мы нуждаемся в друг друге. Наде-
юсь, что делегация Азербайджана 
в скором времени вернется на свое 
достойное место в Парламентской 
ассамблее для продолжения сотруд-
ничества и диалога во имя сохране-
ния объединяющих нас ценностей. 
Я готова поощрять самые приемле-
мые для всех пути решения с тем, 
чтобы предоставить возможность 
для продолжения грандиозной ра-
боты, проводимой Советом Евро-
пы на протяжении 75 лет, и еще раз 
хочу поблагодарить Парламентскую 
ассамблею, Комитет министров, ге-
нерального секретаря за прекрасное 
сотрудничество в ходе трехсторон-
ней встречи».

Задача решена
Закрывается российско- 

турецкий мониторинговый 
центр в Агдаме

Совместный российско-турец-
кий мониторинговый центр в Аг-
даме прекращает свою деятель-
ность. 

Об этом на брифинге для жур-
налистов сообщил пресс-секретарь 
Министерства национальной обо-
роны Турции Зеки Актюрк.

«В координации с Российской Фе-
дерацией и Азербайджаном продол-
жается работа по завершению мис-
сии совместного турецко-россий-
ского центра, который был создан  
30 января 2021 года в Агдаме в рам-
ках меморандума между Турецкой Ре-
спубликой и Российской Федерацией 
и с целью контроля режима прекра-
щения огня и предотвращения нару-
шений в Нагорном Карабахе», - ци-
тирует Актюрка агентство Anadolu.

Отдел политики
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Можно смело утверждать, что боль-
шинство кровавых преступлений в ко-
лониальной истории человечества было 
совершено именно Францией. Природ-
ные богатства десятков стран в Афри-
ке, Юго-Восточной Азии, Тихоокеан-
ском регионе, Латинской Америке под-
вергались расхищению на протяжении 
долгих лет, а их население прожива-
ло в рабской зависимости от оккупан-
тов и при полной нищете. Франция со-
вершила на этих территориях много-
численные военные преступления, ее 
вооруженные силы подвергли гено-
циду сотни тысяч мирных жителей. 
В прошлом веке во Французской По-
линезии колонизаторы провели около  
200 ядерных испытаний, а в Алжире их 
количество составило 17. Тяжелые по-
следствия этих ядерных испытаний по 
сей день испытывают на себе народы 
этих стран. За период более чем 130-лет-
ней оккупации Алжира французски-
ми колонизаторами были убиты свы-
ше 1,5 млн человек. 

Пятая республика также является 
одной из стран, использовавших наи-
большее количество мин в мире. Толь-
ко на территории того же Алжира было 
заложено более 5 млн мин. В итоге эта 
североафриканская страна, как и Азер-
байджан, занимает одно из первых мест 
в мире среди стран, наиболее постра-
давших от мин. 

Примечательно, что после Франции 
в этом постыдном минном терроре на 
второй позиции фигурирует ее ближай-
ший союзник - Армения. По всей веро-
ятности, тесно взаимодействуя между 
собой, две страны делятся «опытом» 
в этой области. По сведениям Агентства 
Азербайджанской Республики по раз-
минированию (ANAMA) в целом чис-
ло жертв от подрывов мин (погибшие 
и пострадавшие) в Азербайджане со-
ставляет 3429 человек. 

Обращаясь к участникам Между-
народной конференции на тему «Не-
околониализм: Нарушение прав чело-
века и несправедливость», Президент 
Азербайджана Ильхам Алиев, в част-
ности, заявил: «Масштаб и география 
массовых убийств, учиненных француз-
ской армией, настолько широки, что 
не поддаются перечислению. Марокко, 
Тунис, Мали, Джибути, Нигерия, Чад, 
Сенегал, Вьетнам, Коморские острова, 
Гаити и другие страны и сегодня ощу-
щают тяжелые последствия этой ок-
купации». 

Результатом колониальной поли-
тики оказалось то, что эти беднейшие 
страны мира стали частично финан-
сировать бюджетный дефицит стра-
ны пармезана. Конечный результат 
т.н. сотрудничества между Францией 
и ее африканскими колониями оказал-
ся крайне односторонним. Нещадно 
грабя свои колонии, Франция обеспе-
чила себе огромное политическое вли-
яние в регионе, размещение военных 
баз, а также баснословную экономиче-
скую выгоду. Однако для африканских 
стран подобное «партнерство» оказа-
лось весьма кабальным во всех смыс-
лах слова. 

Складывается просто-таки возму-
тительная картина. С одной стороны, ве-
дущая страна Европы, считающая себя 

символом демократии, человеколюбия 
и справедливости, откровенно грабит 
и без того беднейшие страны Африкан-
ского континента, а с другой - «щедро» 
поддерживает на протяжении долгих 
лет оккупанта в лице Армении. И делает 
она это за счет, можно сказать, послед-
него куска хлеба, буквально вырванно-
го из глотки нищенствующего населе-
ния колоний. Вот и министр Европы 
и иностранных дел Франции Стефан 
Сежурне в ходе встречи со своим ар-
мянским коллегой Араратом Мирзоя-
ном заявил, что его страна предостави-
ла Армении помощь в размере 29 млн 
евро в 2023 году и в дальнейшем про-
должит эту гуманитарную поддержку.

Но вернемся к главному персонажу 
вышеуказанного кинофильма. Страхо-
вой агент Юрий Деточкин на деле ока-

зывается на голову выше, порядочнее 
и честнее руководителей страны воз-
душных шаров, причем не только ны-
нешних, ибо колониальная политика 
этой страны продолжается на протя-
жении нескольких веков. Если борю-
щийся с несправедливостью скромный 
госслужащий перераспределял матери-
альные блага в пользу детей-сирот, то 
политическая элита европейской стра-
ны, отнимая последнее у обездоленных, 
передавала награбленное в распоряже-
ние политических и военных преступ-
ников всех мастей. И это касается как 
самой Армении, так и поддерживаемо-
го в свое время ею сепаратистского ре-
жима в Карабахе. 

Так о какой совести здесь можно го-
ворить вообще? На этот счет есть одна 

крайне жесткая русская поговорка, ко-
торая в приемлемом для публикации 
варианте звучит таким образом, что 
там, где когда-то была совесть, выросло  
кое-что другое. Ну а по поводу того, что 
в данном случае эта совесть была изна-
чально, можно поспорить, а вот о том, 
что взамен появилось что-то иное, нам, 
конечно же, трудно судить. Ведь в по-
следнее время «оттуда» приходят та-
кие новости о «гендерном равенстве», 
что просто диву даешься. 

Как продолжение этого театра аб-
сурда, конечно же, следует отметить за-
явление МИД Франции от 17 апреля, 
в котором говорится, что Париж отзы-
вает своего посла из Азербайджана для 
консультаций из-за «действий» Баку. 
Похоже, французские дипломаты тоже 
являются актерами народного театра, 

как и Юрий Деточкин. Однако Гамлета 
им сыграть явно не под силу. Более того, 
«меня терзают смутные сомнения» по 
поводу профессионализма их режис-
сера, который мог бы с полным пра-
вом произнести известное: «Не пора 
ли, друзья мои, нам замахнуться на Ви-
льяма, понимаете, нашего Шекспира?» 

МИД Азербайджана ответил на 
это заявление французской стороны. 
По словам пресс-секретаря внешнепо-
литического ведомства Азербайджана  
А.Гаджизаде, несмотря на то, что фран-
цузская сторона обвиняет Азербайд-
жан в односторонних действиях, шаги 
и официальные заявления Азербайд-
жана в адрес Франции были всего лишь 
ответом на деструктивную деятельность 
Парижа. Действия Пятой республики 
за последние годы поставили под воп-
рос возможность нормализации отно-
шений между Азербайджаном и Арме-
нией, более того, способствовали эска-
лации ситуации в регионе. 

Известно, что когда государство 
считает политику, проводимую в от-
ношении него другой страной, недру-
жественной, руководство этого госу-
дарства может отозвать своего посла 
для консультаций. Это - общеприня-
тая практика, некий сигнал руковод-
ству и внешнеполитическим ведом-
ствам противоположной стороны. Так 
что, французский посол никуда не де-
нется и очень скоро вернется в «род-
ные» пенаты. 

Как когда-то вернулся «из мест не 
столь отдаленных» главный герой упо-
мянутого фильма. Да, Юрий Деточкин 
вышел, как тогда принято было гово-
рить, «на свободу с чистой совестью». 
А как быть в данном случае? Не упоми-
ная никого конкретно, в то же время не-
обходимо отметить явно предвзятое от-
ношение французского правительства 
к нашей стране. И тут как-то язык не 
поворачивается употребить выражение 
«чистая совесть». Чистая ли она? Впро-
чем, слово «совесть» здесь тоже весь-
ма условно. Особенно если учесть, что 
она, как утверждают английские уче-
ные, размером с кочанчик брюссель-
ской капусты. 

Кстати, о подноготной истине не-
давно состоявшегося Брюссельского 
саммита начали появляться первые 
весточки.

Но это - уже тема отдельной статьи…

«Берегись автомобиля»  
на французский манер...

Распад СССР привел к созданию 
пяти республик в Средней Азии. Эти 
республики имели развалившиеся эко-
номики, внезапно лишились архитек-
туры безопасности. Соседний Афга-
нистан также находился в состоя-
нии политического кризиса, а Китай 
и Индия еще не достигли экономи-
ческого развития. В условиях хаоса 
в Центральной Азии в то время пре-
зидент Казахстана Нурсултан Назар-
баев предложил новую идею по разра-
ботке местной архитектуры безопас-
ности для региона. Свою концепцию 
он изложил в своем выступлении на 
47-й сессии Генеральной Ассамблеи 
ООН в 1992 году. 

В рамках превентивной диплома-
тии инициатива первоначально была 
предложена как «Меры взаимодействия 
и укрепления доверия в Азии», но по-
степенно аббревиатура претерпела из-
менения, превратившись в СВМДА, 
и стала все более популярной.

Президент Назарбаев, которого 
считают основателем СВМДА, в своем 
обращении с трибуны ООН визуали-
зировал прогресс, которого достигнет 
форум. Инициатива предусматрива-
ла поэтапное движение к сотрудни-
честву в сфере безопасности в Азии. 
Было предложено, чтобы меры по укре-
плению доверия были инициирова-
ны в менее спорных областях и посте-
пенно переходили к более сложным 
вопросам. Тем не менее процесс эво-
люции, обсуждение формирования 
и подготовка подготовительных до-
кументов заняли почти десятилетие.

Основываясь на базовых принципах 
суверенитета, неприменения угрозы 
или силы, территориальной целостно-
сти и сотрудничества во имя всесто-
роннего развития, СВМДА стремит-
ся укреплять региональное сотрудни-
чество посредством многосторонних 
механизмов. Целью азиатского фору-
ма являются обеспечение расширения 
сотрудничества и содействие стабиль-
ности, безопасности и миру на кон-
тиненте и за его пределами. СВМДА 
стремится искоренить терроризм во 
всех его формах и проявлениях. Со-
трудничество в области окружающей 
среды и предотвращение распростра-
нения оружия массового уничтоже-
ния также входят в число других важ-
ных задач.

В качестве важного шага на пути 
развития регионального сотрудниче-
ства и диалога можно назвать визит 
в Баку генерального секретаря СВМДА, 
посла Кайрата Сарыбая. Целью визи-
та стало проведение консультаций по 
поводу предстоящего председательства 
Азербайджана в СВМДА, запланиро-
ванного на 2024-2026 годы, а также че-
ствование бесценного политическо-
го наследия великого лидера Гейда-
ра Алиева.

Накануне в посольстве Республи-
ки Казахстан состоялся брифинг ге-
нерального секретаря СВМДА Кай-
рата Сарыбая, на котором высокий 
гость поделился как своими впечат-
лениями от проведенных с его участи-
ем встреч, а также ответил на вопро-
сы азербайджанских медиа.

Наш собственный корре-
спондент также побывал на бри-
финге, где получил ответы на  
интересующие нас вопросы.

- Господин Сарыбай, естествен-
но, каждая председательствующая 
страна пытается внести свой вклад 
в этот международный форум, по-
этому ставит перед собой определен-
ные цели и намечает перспективы. 
Но учитывая глобальность этих це-
лей и перспектив, порой не удается 
уложиться с реализацией в период 
председательствования. Интерес-
но, реализация каких из намечен-
ных Казахстаном целей и перспек-
тив передается на период председа-
тельства Азербайджана?

- За последние четыре года - за 
время председательства Казахста-
на в СВМДА - осуществлена боль-
шая работа. Я думаю, что Азербайд-
жан продолжит эту работу и под его 
руководством будет реализован ряд 
успешных проектов. Азербайджан яв-
ляется координатором направления 
по развитию транспортных коридо-
ров в регионе. 

В то же время уже очевидно, что 
тема устойчивой взаимосвязанности 
имеет очень много аспектов. Речь идет 
не только о создании логистической 
инфраструктуры, но и о развитии «зе-
леных» транспортных технологий. Роль 
Азербайджана в построении регио-
нальных транспортных маршрутов 
отражается на мировой торговле. От 
развития каспийского транспортно-
го маршрута будет зависеть не толь-
ко логистика региона, но и глобаль-
ная торговля. Азербайджан уже внес 
важный вклад в наш форум. Благода-
ря решительным и законным действи-
ям Азербайджана одним конфлик-
том стало меньше на пространстве 
СВМДА. У Азербайджана есть уни-
кальный опыт разрешения конфлик-
тов, а также постконфликтного вос-
становления. 

СВМДА развивается динамично, 
оно востребовано и имеет большую 
перспективу. Председательство Азер-
байджана в нем будет очень эффек-
тивным, принимая во внимание то, 
что он удачно председательствовал 
во многих организациях, что позво-
лит и дальше развивать инициативу, 
которая была выдвинута 30 лет на-
зад Казахстаном.

Азербайджан вносит большой вклад 
в деятельность СВМДА, членом ко-
торой является большинство стран 
Азии, что, как мы уверены, что будет 
продолжено во время председатель-
ства вашей страны в нем. Потому что 
Азербайджан занимает очень важное 
место во всех международных орга-
низациях, членами которых является. 

Одним из главных приоритетов 
Азербайджана в период его председа-
тельства будет дальнейшее повыше-
ние роли Азии в вопросах междуна-
родного значения. Сегодня СВМДА 
также занимается посреднической де-
ятельностью на глобальном уровне. 
Надеемся, в предстоящий период бу-
дет проведена работа и по институ-
циональному развитию организации. 
Одна из них связана с необходимо-
стью принятия нового устава, кото-
рая возникла в результате геополи-
тических изменений в мире.

Кайрат Сарыбай подчеркнул, 
что председательство Азербайджа-
на в СВМДА начнется после встречи 
Совета министров иностранных дел 
организации, которая пройдет осе-
нью этого года в Баку.

Укрепляя взаимосвязанность

Как продолжение театра абсурда Париж 
отозвал своего посла из Азербайджана для 
консультаций из-за «действий» Баку
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- Россия ожидает от Армении чет-
кой реакции и дезавуирования после 
появившихся в СМИ сведений о во-
енно-политических договоренностях 
с США и ЕС».

Официальный представитель рос-
сийского МИД также заявила, что За-
пад хочет лишить Армению всего на-
ционального: «Национальной обороны, 
национальной экономики, националь-
ной энергетики, дать взамен заведомо 
невыполнимые «дорожные карты», бу-
мажные планы и прочую бесконечную 
демагогию, а потом, наигравшись во 
все это и решив свои конъюнктурные 
задачи, западники, как они это делали 
много раз в разных уголках мира, Ар-
мению бросят».

Мария Захарова также внесла яс-
ность в пребывание так называемой 
«гражданской миссии» в Армении: «На-
блюдательная миссия Евросоюза в Ар-
мении, на днях расширенная за счет 
представителя Канады, не несет ни-
какой пользы Южному Кавказу, а на-
против, способствует дестабилизации 
региона в соответствии с интересами 
коллективного Запада на южных гра-
ницах России».

«Отмечая полную неэффективность 
присутствия Евросоюза в плане предот-
вращения инцидентов, мы с каждым 
днем все больше убеждаемся в отсут-
ствии какого-либо позитивного вклада 
Европейского Союза в нормализацию 
отношений между Баку и Иреваном. 
Наоборот, представители ЕС занима-
ются разного рода провокациями, раз-
веддеятельностью, пропагандой, - ска-
зала дипломат, подчеркнув, что это вы-

зывает закономерное неприятие у стран 
региона, которые едины в том, что «лю-
бые возникающие вопросы должны ре-
шаться внутри Южного Кавказа в инте-
ресах всех расположенных здесь стран 
без деструктивного вмешательства из-
вне». - Как мы понимаем, вопрос при-
соединения Оттавы к миссии ЕС пере-
шел уже в практическую плоскость, на 
днях в Армению прибыл так называе-
мый эксперт из Канады. В чем добав-
ленная стоимость такого решения, на-
сколько оно востребовано Арменией, 
непонятно».

Официальный представитель МИД 
России уточнила, что речь, скорее все-
го, идет о «затаскивания в регион сил 
НАТО». «Результатом усилий внеш-
них игроков на Южном Кавказе в лице 
НАТО неизбежно станет снижение до-
верия в регионе и эскалация вооружен-
ного противостояния. Цели реального 
содействия армяно-азербайджанскому 
урегулированию ЕС и НАТО не ставят-
ся. Запад продолжает милитаризацию 
Закавказья, превращая его в очередную 
арену геополитического соперничества, 
игнорируя интересы местных жителей, 
по сути ставя крест на осуществлении 
в ближайшее время задач мирного раз-
вития региона», - заявила официаль-
ный представитель МИД РФ.

Ю.АББАСЗАДЕ
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Пресс-служба Госдепартамента 
США ответила на запрос аме-
риканского бюро АЗЕРТАДЖ 
относительно распространен-
ной в СМИ фотографии доку-
мента с прошедшей 5 апре-
ля в Брюсселе трехсторонней 
встречи США-Европейский Со-
юз-Армения, в котором отраже-
ны вопросы оказания широкой 
военной поддержки Армении. 

«Этот документ является чистой 
дезинформацией, вопросы безопас-
ности не находились на повестке дня. 
Мы хотели бы обратить ваше вни-
мание на пресс-релиз, который при-
няли совместно с Европейским Со-
юзом и Арменией по итогам трех-
сторонней встречи, состоявшейся 
5 апреля в Брюсселе. На Брюссель-
ском встрече, проведенной совмест-
но с Европейским Союзом и Арме-
нией, внимание было уделено только 
экономической устойчивости Ар-

мении, которая пытается диверси-
фицировать торговое партнерство 
и удовлетворить свои гуманитар-
ные потребности, в том числе под-
держке продолжающихся реформ 
в Армении в таких областях, как де-
мократия и верховенство закона», - 
отмечается в ответе пресс-службы 
Госдепартамента на запрос. 

Напомним, что накануне, 17 апре-
ля, была распространена фотография 
одного из документов, связанных 
с состоявшейся в Брюсселе трехсто-
ронней встречей США-Европейский 
Союз-Армения. Как видно из фото-
графии, вызвавшей беспокойство 
у азербайджанской общественно-
сти, вопреки предыдущим заявле-
ниям о трехсторонней встрече, в этом 
документе отражены вопросы ока-
зания широкой военной поддержи 
Армении со стороны как США, так 
и Европейского Союза. АЗЕРТАДЖ 
направил запрос в Госдепартамент 
США в связи с этим вопросом.

Факты - вещь упрямая
Госдепартамент США ответил на запрос АЗЕРТАДЖ

МИД Буркина-Фасо объявил 
троих французских диплома-
тов персонами нон грата. 

Как сообщает Agence France-
Presse (AFP) со ссылкой на ноту, кото-
рую получило посольство Франции 
в Уагадугу, «дипломаты объявлены 
персонами нон грата на территории 
Буркина-Фасо за ведение подрыв-
ной деятельности и обязаны поки-
нуть территорию страны в течение 

ближайших 48 часов». 
По данным AFP, двое из троих 

дипломатов были политическими 
советниками.

Отношения между Францией 
и Буркина-Фасо ухудшились по-
сле прихода к власти в результате 
госпереворота в сентябре 2022 года 
в африканской стране группы воен-
ных во главе с Ибрагимом Траоре.

Отдел политики

Персоны нон грата
Буркина-Фасо высылает французских дипломатов
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ТРАНСПОРТ

По данным Всемирной орга-
низации здравоохранения, 

ежегодно более 13 млн смертей 
по всей планете связаны с за-
грязнением воздуха. И транс-
порт - один из основных источ-
ников загрязнения атмосферы, 
поэтому важно предпринимать 
меры для снижения его вред-
ного воздействия на окружа-
ющую среду.  

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

В этом деле главным вектором 
развития должна стать модерниза-
ция сети общественного транспорта, 
способного эффективно обслужи-
вать пассажиров и вытеснять лич-
ные автомобили из урбанистической 
среды. При этом в приоритете долж-
ны быть экологически чистые виды 
транспорта, прекрасно интегрирую-
щиеся в устойчивую городскую среду. 

Азербайджан, взяв курс на по-
строение «зеленой» экономики, уве-
ренно движется в этом направлении 
и одной из целей устойчивого разви-
тия Страны огней является постро-
ение более безопасной и экологиче-
ски чистой транспортной системы. 
Ведь, как заявил министр экологии 
и природных ресурсов Мухтар Баба-
ев, более половины случаев загрязне-
ния воздуха в Азербайджане связа-
но с функционированием транспор-
та. Особенно страдает от этого Баку. 
В свете этого проводится обширная 
программа, нацеленная на увеличе-
ние привлекательности и доступ-
ности общественного транспорта, 
а также развитие средств микромо-
бильности. Проекты по прокладке 
велодорожек для велосипедов и элек-
тросамокатов, выделение отдельных 
полос для автобусов, а также работа 
по оптимизации маршрутов и улуч-
шению качества обслуживания на-
правлены на создание более удоб-
ной и эффективной транспортной 
инфраструктуры.

В апреле прошлого года в Баку 
был завезен первый электробус, за-
купленный у китайской компании 
BYD, являющейся ведущим мировым 
производителем автобусов с элект-
родвигателями. В сентябре 2023 года 
он вышел на маршрут, курсируя от 
поселка «20-й участок» до станции 
метро «Нариман Нариманов». Об-
щая пассажировместимость - 82 че-
ловека. При емкости аккумулятора 
383 кВт/ч он способен преодолевать 
расстояние в 350 км при полной за-
рядке. Постепенно этот вид обще-
ственного транспорта появится по 
всей стране. 

Мировой рынок электробусов 
демонстрирует устойчивый рост как 
в Европе, так и в Америке, а также 
в развитых странах Азии. Прогнози-
руется дальнейшее увеличение спро-
са на электробусы в связи с повыше-
нием цен на топливо и увеличением 
акцентов на экологические пробле-
мы. На сегодняшний день более трети 
электробусов, предназначенных для 
европейского рынка, производятся 
в Китае. И надо сказать, совместное 
производство китайских и европей-
ских компаний показало позитив-
ные результаты. В Азербайджане так-
же было принято решение о запуске 
совместного производства электро-
бусов, причем китайская компания 
BYD была выбрана из девяти кан-
дидатов из Китая, России, Венгрии. 

В 2025 году в Сумгайытском хи-

мическом промышленном парке нач-
нется производство электробусов 
в рамках амбициозного проекта, для 
которого планируется начальное ин-
вестирование в размере $34 млн. Еже-
годно на предприятии будут произ-
водиться 500 единиц данного вида 
транспорта с учетом спроса на вну-
треннем рынке и экспортного по-
тенциала. Предприятие послужит 
появлению 800 новых рабочих мест. 

К слову сказать, с целью локали-
зации производства запасных частей 
исследуются возможности реализа-
ции местного потенциала. Планиру-
ется, что с третьего года запчасти бу-
дут также производиться в стране, 
а это составит 40% от общей стои-
мости автобусов до 2030 года. Если 
учесть, что стоимость электробусов 
превышает стоимость обычных ав-
тобусов, то запуск локального про-
изводства в Азербайджане может 
изменить картину. Этот стратеги-
ческий шаг не только способству-
ет удешевлению производства элек-
тробусов, но и послужит развитию 
отечественного автопрома. 

Сотрудничество с компанией 
BYD не ограничится только про-

изводством электробусов. Плани-
руется наладить сотрудничество так-
же в сфере производства малотон-
нажных грузовых электромобилей, 
транспортных средств с электродви-
гателем для коммунального хозяй-
ства, легковых автомобилей с элект-
родвигателем и сборки аккумулято-
ров для хранения электроэнергии. 

Эксперт в области транспорта, 
председатель НПО «Помощь в об-
разовании водителей» Фазиль Ма-
медов в беседе с нашим корреспон-
дентом заметил, что электробусы это 
один из самых удобных «зеленых» 
видов общественного транспорта. 
«Для него не требуется создавать ка-
кие-то специальные условия. Мож-
но только приветствовать открытие 
данного предприятия в нашей стра-
не, ведь это позволит решить сразу 
несколько важных задач, и прежде 
всего уменьшение вредных выбро-
сов и создание новых рабочих мест. 
Оно будет работать на много лет впе-
ред, и после того, как насытит вну-
тренний рынок, сможет экспорти-
ровать электробусы. Сотрудниче-
ство с китайской компанией в этой 
сфере имеет большие перспективы. 
Эта страна начала серьезно строить 
свой автопром лет 40 назад и сегод-
ня является лидером по количеству 
автомобилей - более 30 млн в год. 
Думаю, что пройдет совсем немно-
го времени и в плане качества ки-
тайский автопром окажется впереди 
ведущих стран», - отметил эксперт. 

При этом Ф.Мамедов подчеркнул, 
что использование электротранспор-
та ставит перед человечеством но-
вые задачи. На сегодняшний день 
весь цикл утилизации аккумулято-
ров, используемых в нем, еще тех-
нологически до конца не доработан. 
Эффективная и недорогая их утили-
зация должна стать одной из прио-
ритетных задач, стоящих перед со-
временной транспортной отраслью. 

В рамках весеннего заседания 
Международного валютного 
фонда (МВФ) и Группы Все-
мирного банка в Вашингтоне 
состоялось 11-е заседание Ко-
алиции министров финансов 
в поддержку борьбы с измене-
нием климата.

Заседание было посвящено по-
требностям в финансировании, не-
обходимом для реализации Опре-
деляемых на национальном уровне 
вкладов (обязательств, взятых стра-
нами мира по сокращению выбросов 
парниковых газов) и эффективной 
организации удовлетворения этих 
потребностей. Помимо министров 

финансов стран - членов коалиции 
во встрече также приняли участие 
директор-распорядитель МВФ Кри-
сталина Георгиева и президент Все-
мирного банка Аджай Банга.

Азербайджан, присоединивший-
ся к коалиции в качестве наблюда-
теля в апреле текущего года, на за-
седании представляли министр фи-
нансов Самир Шарифов и министр 
экологии и природных ресурсов, пре-
зидент COP29 Мухтар Бабаев. 

Выступая на заседании, Мухтар 
Бабаев поблагодарил коалицию за ак-
тивное участие в достижений клима-
тических целей и призвал членов коа-
лиции к сотрудничеству для успешно-
го проведения конференции COP29, 

которая нацелена на обеспечение ам-
бициозного и справедливого клима-
тического финансирования.

Коалиция министров финансов 
в поддержку борьбы с изменением 
климата, членами которой в настоя-
щее время являются 92 страны, была 
создана во время ежегодного заседа-
ния МВФ и Всемирного банка, состо-
явшегося в Индонезии в 2018 году, 
с целью мобилизации финансовых 
ресурсов для активизации действий, 
связанных с изменением климата. 
Секретариат коалиции расположен 
в штаб-квартире Всемирного бан-
ка в Вашингтоне и управляется ВБ 
и МВФ. Деятельность коалиции под-
держивают 26 институциональных 

партнеров, в том числе МВФ, Группа 
Всемирного банка, Азиатский банк 
развития, Европейский инвестици-
онный банк, Группа Африканского 
банка развития, Организация эко-
номического сотрудничества и раз-
вития и Программа развития Ор-
ганизации Объединенных Наций.

Министерства финансов Коро-
левства Нидерландов и Индонезии, 
являющиеся сопредседателями ко-
алиции, направили Азербайджану 
приглашение присоединиться к ко-
алиции. Как сторона, принимающая 
COP29, Азербайджан намерен ак-
тивно сотрудничать с коалицией.

АЗЕРТАДЖ

В приоритете - финансирование СОР29
Азербайджан будет сотрудничать с Коалицией министров финансов в поддержку борьбы с изменением климата

Освобожденные от оккупа-
ции наши земли становятся 

центром притяжения государ-
ственных и частных инвести-
ций. Здесь берут начало важней-
шие проекты, превращающие 
Карабахский и Восточно-Зан-
гезурский экономические рай-
оны в отправную точку эконо-
мического роста страны. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

На самом деле освобожденные 
земли уже превратились в маховик 
развития нашей экономики, особен-
но неуглеводородных отраслей на-
родного хозяйства. Об этом говорят 
и результаты прошлого и первых ме-
сяцев нынешнего года, демонстри-
рующие существенное преоблада-
ние ненефтяного сектора в структуре 
выраженного экономического роста. 
Поэтому можно с уверенностью ска-
зать, что проекты в освобожденном 
крае - основной драйвер усиленного 
подъема народного хозяйства. О та-
кой перспективе не единожды гово-
рил глава государства, а сегодня эти 
прогнозы сбываются. Иначе не мо-
жет быть, поскольку беспрецедент-
ные масштабы работ в Карабахском 
и Восточно-Зангезурском экономиче-
ских районах нашей страны призва-
ны стать опорой масштабных подви-
жек в настоящем и будущем. 

Масштабные работы на осво-
божденных землях не имеют анало-
гов в мире, сказал Президент Ильхам 
Алиев на церемонии закладки фун-
дамента Ширванского оросительно-
го канала. Бурная стройка в Карабахе 
показала мощь нашей страны, опи-
рающейся только на свои силы и воз-
можности. Без какой-либо внешней 
помощи, благодаря решительности 
и воле высшего руководства стра-
ны в Карабахе уже забурлила жизнь 
- здесь строятся современные горо-
да и села, прокладываются дороги, 
тоннели, возводятся мосты, вводят-
ся в строй воздушные гавани. Знаме-
нательным событием для перспек-

тив экономики и аграрной отрасли 
стала закладка фундамента Ширван-
ского канала, поскольку хозяйствен-
ная оросительная сеть - важная веха 
в решении задач с поливной водой.  

Фактически этот канал будет от-
строен заново - он охватит десять рай-
онов, а пользу от проекта получат ты-
сячи наших граждан. Ведь жизненно 
важные проекты строительства оро-
сительных систем гарантируют се-
рьезные подвижки в сельскохозяй-
ственной отрасли, особенно за счет 
двукратного расширения посевных 
площадей. Уже известно, что плани-
руемый к реализации новый проект 
охватит аж 230 тыс. га посевных пло-
щадей, и большую часть этих земель 
составят орошаемые посевные пло-
щади. Однако не следует упускать из 
внимания главное: основная цель ре-
ализуемых в республике инфраструк-
турных начинаний - стремительный 
рост и развитие нашей страны. 

В этом контексте строительство 
агропарков становится важной ста-
тьей развития приоритетной сель-
скохозяйственной сферы. Ведь став-
ка правительства на аграрные класте-
ры в Карабахе не только поддержала 
мощный рост в ненефтяной эконо-
мике и экспорте - агропарки стано-
вятся важной частью масштабных 
восстановительных работ на осво-
божденных территориях. Другим не 
менее важным направлением стано-
вятся эффективные производственные 
экосистемы, специализирующиеся на 

растениеводстве, животноводстве и пе-
рерабатывающей промышленности. 
Агропарки и промкварталы решают 
насущную проблему возрождения 
наших освобожденных территорий.

Если приглядеться к уже достиг-
нутым результатам, реализованные 
в Азербайджане инфраструктурные 
проекты заложили основу под буду-
щие подвижки в приоритетных отрас-
лях национальной экономики и соци-
альной жизни страны. Мы наблюдаем 
бурные темпы развития энергетиче-
ского хозяйства, в освобожденной 
части страны строятся автомобиль-
ные и железные дороги, реализуют-
ся проекты по обеспечению населе-
ния. Кстати, немало крупных про-
ектов реализовано в этой сфере за 
предыдущие годы - и все это вкупе 
поддержало систему орошения при-
годных для посева земель. 

Упомянутые цели уже обраста-
ют новыми грандиозными планами. 
По словам главы государства, в этом 
русле уже разработаны масштабные 
программы: «Поскольку Ширванский 
и Карабахский каналы вместе с кана-
лом Тахтакерпю-Джейранбатан яв-
ляются крупнейшими оросительными 
каналами, этим проектам придает-
ся особое значение. Только на основе 
уже принятой программы в Азербайд-

жане будет построено более 10 водо-
хранилищ», - подчеркнул Президент  
Ильхам Алиев в своей речи на цере-
монии закладки фундамента Ширван-
ского оросительного канала. 

После завершения грандиозно-
го строительства живительной вла-
гой будет обеспечено 10 тыс. га ра-
нее не орошаемых земель. В целом 
же оросительные проекты позволят 
уже через несколько лет орошать по 
меньшей мере свыше 500 тыс. га зем-
ли. Во многом эта задача будет до-
стигнута устранением водных по-
терь при помощи современных си-
стем управления. И если сейчас потери 
на Ширванском канале близки к 30%, 
то после строительства канала с бе-
тонным руслом они сократятся до 
минимальных 5%. Таким образом, 
современные и продвинутые реше-
ния помогут нашей стране в реше-
нии ключевой глобальной задачи - 
экономии водных ресурсов. 

Наряду с модернизацией инфра-
структуры и социально значимых объ-
ектов здесь создаются новые промыш-
ленно-экономические зоны, ориенти-
рованные на производство и экспорт 
несырьевой продукции. Пока еще льви-
ная доля кап вложений приходится на 
государственный бюджет, но очевид-
но, что набирающие обороты проек-
ты постепенно поворачивают русло 
иностранных инвестиций в Карабах, 
стимулируя тем самым устойчивое 
восхождение национальной экономи-
ки. Все эти подвижки укладываются 
в целостный ландшафт социально-э-
кономического возрождения Кара-
бахского и Восточно-Зангезурского 
экономических районов. 

Кстати, ключевой вопрос акку-
муляции капиталов и создания но-
вых рабочих мест успешно решают 
промышленные зоны Карабаха. Аг-
дамский промпарк и Экономическая 
зона Аразской долины в Джебраиле 
уже привлекли сюда свыше 200 млн 
манатов частных инвестиций. Круп-
ные производственные центры со-
брали десятки резидентов и нерези-
дентов, а главное, они подарят рынку 
2 тыс. новых рабочих мест. 

Автобусы на батарейках
В Сумгайыте начнется производство электробусов 

совместно с китайской компанией BYD

Производство электро-
бусов в Азербайджане 
начнется в Сумгай-
ытском химическом 
промышленном парке 
в 2025 году

Раскручивая маховик экономики
Карабах становится опорной точкой хозяйственного роста 

Благодаря реши-
тельности и воле 
высшего руковод-
ства страны в Ка-
рабахе забурлила 
жизнь

В Министерстве экономики состоялась 
встреча с заместителем министра финан-
сов Австрии Андреасом Райхардтом и ге-
неральным директором компании Grabher 
Group Гюнтером Грабером, сообщили в ми-
нистерстве.

На встрече, проведенной с участием мини-
стра Микаила Джаббарова, было подчеркну-
то, что инициативы по расширению экономи-

ческого партнерства между нашими странами 
возросли. Гости были подробно проинформи-
рованы об инклюзивной бизнес-среде в Азер-
байджане, созданных возможностях для инве-
сторов. Австрийские инвесторы были пригла-
шены к активному сотрудничеству.

Стороны провели обмен мнениями о потен-
циальных направлениях сотрудничества и воз-
можностях реализации совместных промыш-
ленных проектов.

Австрийская компания Grabher Group состо-
ит из нескольких дочерних компаний, специа-
лизирующихся на выпуске высокотехнологич-
ной продукции в секторе технического текстиля. 
Она предлагает специализированные решения 
в областях медицины и гигиены, фильтрации 
воздуха и жидкостей, «умного текстиля», нано-
технологий и легких композитных материалов.

Отдел экономики

На повестке - высокие технологии
Австрийские инвесторы приглашены к активному сотрудничеству
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Общество

Татарстан и Азербайджан 
всегда связывали и друже-

ственные отношения, и заинте-
ресованность как в налажива-
нии торгово-экономических, так 
и в реализации культурно-обра-
зовательных проектов. И сти-
мул для дальнейшего развития 
сотрудничества в этой области 
растет с каждым днем.

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

Ярким тому подтверждением ста-
ла презентация Всероссийского про-
екта «Летний университет-2024», ко-
торая состоялась недавно в постоян-
ном представительстве Республики 
Татарстан, где расположен Бакинский 
образовательно-культурный центр 
«Институт Каюма Насыри».

Его открытие в ноябре прошло-
го года стало, по мнению экспертов, 
одним из звеньев укрепления двусто-
роннего сотрудничества, способству-
ющего как активизации продвижения 
русского и татарского языков и куль-
тур, так и развитию межкультурно-
го взаимодействия в области науки 
и просвещения.

Об этом и о многом другом наш 
корреспондент побеседовал с замести-
телем директора по международной 
деятельности Института филологии 
и межкультурной коммуникации Ка-
занского федерального университета 
(ИФМК КФУ) профессором Эльза-
рой Гафиятовой, которая возглавля-
ла делегацию этого высшего учебно-
го заведения во время недавнего ви-
зита в Азербайджан.

- Вы впервые в Баку?
- Нет, это мой второй приезд 

в вашу страну. Первый был в ноябре 
2023 года, когда в рамках Дней татар-
ского просвещения в Баку состоялась 
церемония открытия Института Ка-
юма Насыри Казанского федераль-
ного университета. Мы приехали до-
вольно многочисленной делегацией, 
в которую вошли министр образова-
ния и науки Татарстана Ильсур Ха-
диуллин, директор ИФМК КФУ Ра-
диф Замалетдинов, доцент кафедры 
языковой и межкультурной комму-
никации Лейсан Шаяхметова, дирек-
тор Научно-образовательного центра 
«Институт Каюма Насыри» Альфия 
Юсупова и др.

В рамках визита члены нашей деле-
гации встретились с министром обра-
зования Эмином Амруллаевым, главой 
представительства Россотрудничества 
в Азербайджане Иреком Зиннуровым, 
руководством вашей Национальной 
академии наук. Мы также посетили ряд 
образовательных учреждений: Бакин-
ский государственный университет, 
Бакинский славянский университет, 
Азербайджанский государственный 
педагогический университет, Азер-
байджанский университет языков 
и Государственный центр тестиро-
вания, лицей Steam. В ходе перего-
воров были затронуты стратегически 
важные для обеих сторон проблемы, 
достигнуты определенные договорен-
ности по поводу дальнейших форм 
сотрудничества.

- Каждый народ стремится со-
хранить свою самобытность, свои 
лучшие традиции, и это можно сде-
лать, только зная свой родной язык.

- Естественно, поскольку родной 
язык - это ключ к духовному богат-
ству каждого народа. Каюм Насыри 
во второй половине XIX века сделал 
очень много для татарского просвети-
тельства, в целом внес большой вклад 
в образовательный процесс и исто-
рию тех лет.

Что касается структуры Инсти-
тута Каюма Насыри, то работа стро-
ится на опыте зарубежных аналогов 
- институтов Гете, Сервантеса, Кон-
фуция, Юнуса Эмре и т.д.

- Расскажите, пожалуйста, подроб-
нее о Всероссийском проекте «Лет-
ний университет-2024», который вы 
презентовали представителям та-
тарской диаспоры Азербайджана.

- «Летний университет» - это три-
ста студентов-иностранцев в возрас-
те от 18 до 35 лет из разных стран на 
одной площадке, это образователь-
ный, проектный и культурный бло-
ки. Его участников ждут более шести 
образовательных треков по современ-
ным направлениям обучения, а так-
же обучение проектной деятельно-
сти и встречи с работодателями и экс-

пертами в области проектирования. 
Отмечу сразу, что проект покры-

вает транспортные расходы, прожи-
вание, трехразовое питание, визовые, 
страховые взносы, культурную и об-
разовательную программы.

- Эльзара ханым, программа ва-
шего пребывания в Баку включала 
и деятельность по отбору абитури-
ентов в высшие учебные заведения 
Татарстана?

- Совершенно верно. Мы рабо-
тали над документами ребят (наших 
соотечественников, живущих за пре-
делами Татарстана) для поступления 
в вузы РТ. Заодно заглянули в пост-
предство, в Институт Каюма Насыри, 
где и провели презентацию молодеж-
ного проекта. Каждый раз, посещая 
зарубежные страны, мы стараемся по-
бывать в представительствах нашей 
республики, пообщаться с татарами, 
живущими за пределами своей исто-
рической родины. Это как бы наш ма-
ленький родной уголок. Тем более что 
в бакинском филиале Института Ка-
юма Насыри такая активная жизнь! 
И это несмотря на то, что ему всего 
пять месяцев. Здесь каждое воскресе-
нье проходят уроки татарского языка 
и традиций, мастер-классы по наци-
ональной кулинарии, игре на гитаре 
и баяне, репетиции творческих кол-
лективов, психологические практики, 
бесплатные приемы юриста, много 

развивающих, литературно-художе-
ственных и танцевально-спортивных 
кружков и секций для всех возрастных 
категорий - от малышей и до очень 
пожилых людей. Одним словом, бла-
годаря руководителю этой структу-
ры Эльмире Юсифли здесь кипит на-
стоящая татарская жизнь.

- Вы отметили, что рассматривае-
те варианты сотрудничества с наши-
ми научно-образовательными струк-
турами и даже с Государственным 
экзаменационным центром (ГЭЦ). 
Каким образом вы можете взаимо-
действовать, например, с последней 
структурой?

- С экзаменационным центром 
мы планируем работать в плане те-
стирования по русскому языку. Если 
взять, к примеру, английский язык, то 
для получения признанного во всем 
мире сертификата необходимо полу-
чить подтверждение (например, от 
British Council), сдав экзамены соглас-
но международной системе оценки 
знания английского языка - TOEFL, 
IELTS или CAE.

Мы предлагаем примерно то же 
самое - на онлайн-площадке принима-
ем экзамен на знание русского языка 
(если он значится как иностранный), 
и успешно его сдавшему выдаем сер-
тификат государственного (РФ) об-
разца. У нашего института есть такое 
право, кроме того, у нас большой опыт 
создания тестов по русскому языку.

- А где может пригодиться та-
кой документ?

- В очень многих структурах. 
К примеру, большинство питерских 
вузов не принимает абитуриентов 
из зарубежных стран без подобно-

го сертификата. Нам известен и та-
кой случай: молодой человек хотел 
устроиться в российскую нефтяную 
компанию, которая работает в Герма-
нии, и наличие такого сертификата 
было одним из главных требований 
при приеме на работу. 

Еще хотела бы отметить, что в на-
шей республике, в отличие от Азер-
байджана, нет пока такой структуры, 
как единый центр тестирования. Ваш 
же ГЭЦ принимает экзамены и у ма-
гистрантов, и у диссертантов, док-
торантов, школьников. А мы - толь-
ко у школьников. Поэтому нам есть 
чему поучиться у ваших специали-
стов, есть у кого перенять опыт и есть 
на что равняться.

- Задам вам последний тради-
ционный вопрос - понравился ли 
вам Баку?

- Отвечу вопросом на вопрос: 
«А разве он может не понравиться?» 
Конечно, понравился! Очень! Такая 
интересная архитектура - то ли вос-
ток, то ли запад, то ли Стамбул, то ли 
Вена с Прагой… Эти балкончики - на-
весные, воздушные, чудные решет-
ки, лепнина. Вкусная кухня и очень 
красивые сувениры. Члены нашей де-
легации купили на выставке в офи-
се Россотрудничества азербайджан-
ские национальные платки (келагаи), 
расписанные по шелку.

- Спасибо за беседу.

Образование является важ-
ным компонентом нашей 

жизни, ключом к успеху, приот-
крывающим путь ко множеству 
возможностей, духовным и ма-
териальным благам. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Наличие хорошего образования 
в определенной области помогает лю-
дям думать, чувствовать, познавать 
и вести себя в соответствии с обще-
принятыми нормами. Образование 
развивает человека как личность, его 
мышление, взаимодействие с други-
ми людьми и готовит его к получе-
нию жизненного опыта и достиже-
нию успехов. Это придает людям осо-
бый статус в обществе.

У каждого народа свои подходы 
к образованию, собственный опыт 
и путь развития, о которых мы по-
говорили с отечественным экспертом 
по изучению иностранных языков, 
специалистом с многолетним опы-
том в области инновационных подхо-
дов к образованию, доктором фило-
логических наук, профессором Азер-
байджанского университета языков 
Севиндж Зейналовой.

- Севиндж ханым, на фоне Вели-
кой Победы и поствоенных реалий 
в нашем регионе у азербайджанской 
молодежи существенно возросли по-
казатели уровня патриотизма. Как, 
по-вашему, помимо национальной 
образовательной стратегии долж-
но ли само образование быть наци-
ональным? 

- Образование по своей природе 
играет фундаментальную роль в форми-
ровании ценностей, убеждений и иден-
тичности людей в обществе. Это своего 
рода мост, который соединяет людей 
с их национальной принадлежностью 
и в то же время воспитывает обще-
человеческие ценности и восприятие 
мира в целом. В Азербайджане, где на-
род пережил территориальные кон-
фликты, привитие чувства патриотиз-
ма молодому поколению становится 
не только желательным, но и обяза-
тельным для национального единства 
и солидарности. 

В свете последних событий, в част-
ности освобождения Карабаха и Вос-
точного Зангезура от армянской окку-
пации, наблюдается заметный всплеск 
патриотизма среди азербайджанской 
молодежи. Национальная образова-
тельная стратегия, несомненно, играет 
решающую роль в воспитании патри-
отических настроений. Но возника-
ет вопрос: должно ли само образо-
вание принимать националистиче-
ский оттенок? Считаю, что к понятию 
«национальное образование» следует 
подходить с осторожностью. Очень 
важно развивать сильную привязан-
ность к своей стране и наследию, но 
не менее важно развивать непредвзя-
тое, непредубежденное, критическое 
мышление и уважительное отноше-
ние к разнообразию. Именно сбалан-
сированный образовательный подход 
должен включать привитие патрио-
тизма, не скатываясь к шовинизму или 
ксенофобии. 

- Сравнительно недавно, когда мир 
был охвачен пандемией COVID-19, 
образование столкнулось с очень боль-
шими проблемами. Как вы считае-
те, является ли это каким-то сигна-
лом для пересмотра традиционных 
форм образования и к чему это мо-
жет привести?

- Глобальная пандемия затронула 
все сферы общественной жизни, соз-
дала серьезные проблемы для систе-
мы образования, повлияла на процесс 

формирования человеческого капи-
тала. Азербайджан столкнулся с ана-
логичными проблемами, которые на-
блюдались во всем мире. С переходом 
на дистанционное обучение выяви-
лись уязвимые места, связанные с тех-
нологической инфраструктурой, не-
равным доступом к онлайн-ресурсам 
и неравенством в цифровой грамот-
ности среди студентов и преподава-
телей. Этот переход выявил и ранее 
существовавшее социально-экономи-
ческое неравенство, особенно в сель-
ских и маргинализированных местах, 
где доступ к технологиям и подклю-
чению к Интернету ограничен. Как 
преподаватель вуза я стала свиде-
телем того, как внезапный переход 
к онлайн-обучению потребовал от 
преподавателей адаптировать свои 
методы обучения и системы оцени-
вания к виртуальным классам, к тому 
же приходилось удовлетворять соци-
ально-эмоциональные потребности 
учащихся в условиях неопределен-
ности, связанной с пандемией. Он-
лайн-трансформация курсов для их 
одновременной реализации буквально 
в считанные дни стала для вузов ис-
пытанием на организационную гиб-
кость и проблемой для всех участни-

ков образовательного процесса. Поя-
вились новые понятия, термины, такие 
как «цифровизация», «трансформа-
тивное обучение», «виртуальная сре-
да» и т.д. Университет - это сложная 
открытая среда, включающая множе-
ство элементов и процессов, важных 
для стабильности и развития вузов, 
и форс-мажорная ситуация серьезно 
повлияла на все эти процессы. 

Мир уже не будет таким, как пре-
жде. Это включает в себя инвестиции 
в инфраструктуру для улучшения до-
ступа к цифровым технологиям и гра-
мотности, а также развитие сотрудни-
чества между государством, частным 
сектором и НПО для гарантии равен-
ства. Конечно же, необходимо учесть 
и пересмотр бюджета: дополнитель-
ные расходы на адаптацию информа-
ционных систем и инфраструктуры; 
затраты на санитарно-гигиенические 
мероприятия и охрану; привлечение 
зарубежных преподавателей и иссле-
дователей в случае невозможности ра-
боты онлайн; дополнительные расхо-
ды на материальную помощь студен-
там. Благодаря гибридному подходу, 
сочетающему в себе лучшие практи-
ки традиционного и онлайн-образо-
вания, Азербайджан сможет создать 
более инклюзивную, гибкую и отзы-
вчивую систему образования, отвеча-
ющую потребностям самых разных 
учащихся в XXI веке.

- Сегодня в нашей стране и, в част-
ности, на освобожденных от оккупа-
ции территориях строятся «умные 
города и села». Имеются ли рецепты, 
по которым можно было бы орга-
низовать образовательный процесс 
в соответствии с призванием тех же 
«умных городов и сел»?

- Строительство «умных городов 
и деревень» в нашей стране означает 
приверженность нашего государства 
инновациям и прогрессу, создавая при 
этом возможности для переосмысле-
ния образовательного процесса в со-
ответствии с духом современной го-
родской и сельской среды. Ведь сущ-
ность «умных городов» заключается 
не только в использовании ими техно-
логий, но и в их подходе к устойчиво-
му развитию, инклюзивности и виде-
нию. При организации образователь-
ного процесса в этих «умных городах 
и селах» крайне важно учитывать пер-
спективы, предугадывать те навыки 
и знания, которые будут наиболее цен-
ными в будущем, и начинать заклады-
вать основу уже сегодня. 

- И какими вы видите результа-
ты этих подходов?

- Обучение на основе проектов по-
служит решению реальных проблем 
посредством исследований, критиче-
ского мышления и сотрудничества. 
Это, в свою очередь, может подгото-
вить студентов к будущей жизни и вне-
сти вклад в развитие «умных городов».

«Умные города и села» процвета-
ют благодаря междисциплинарному 
сотрудничеству в различных секторах. 
Аналогичным образом образователь-
ная программа может включать меж-
дисциплинарные подходы, интегрируя 
такие предметы, как наука, техноло-
гия, инженерное дело, искусство и ма-
тематика, то, что предполагает проект 
STEAM. Этот целостный подход по-
ощряет творчество, инновации и глу-
бокое понимание взаимосвязанных 
глобальных проблем.

Требуется также повышенное вни-
мание к экологическому образованию. 
Соответственно, образовательный про-
цесс может включать темы устойчи-
вого развития, охраны окружающей 
среды и «зеленых» технологий. Вели-
ка вероятность того, что, применяя 
эти стратегии, азербайджанские пре-
подаватели смогут создать экосисте-
му обучения, соответствующую ви-
дению и ценностям «умных городов 
и деревень». 

- Как вы рассматриваете фактор 
инновационной системы образования 
в Азербайджане, нацеленной на до-
стижение задач современности с уче-
том их воздействия на перспективу?

- По сути, образование не только 
передает знания, но и способствует 
критическому мышлению, адаптив-
ности и инновациям. Сегодня созда-
ние инновационной системы образова-
ния в Азербайджане, адаптированной 
к вызовам нашего времени, имеет пер-
востепенное значение.  

Построение партнерских отноше-
ний с технологическими инкубатора-
ми и государственными учреждения-
ми может предоставить начинающим 
разработчикам ресурсы, возможно-
сти наставничества и финансирования 
для разработки инновационных обра-
зовательных решений, адаптирован-
ных к азербайджанскому контексту.

Придание приоритета созданию 
и внедрению обновленных приложе-
ний на азербайджанском языке име-
ет решающее значение для улучшения 
доступности, актуальности и сохра-
нения культуры в образовательном 
пространстве Азербайджана.

Ключ к духовному богатству
Каждый народ стремится сохранить свою самобытность,  
свои лучшие традиции. И сделать это можно, только зная родной язык

В авангарде инноваций
Севиндж Зейналова: Пандемия способствовала переоценке традиционных  

образовательных парадигм в Азербайджане

Интеграция технологий 
в образование играет 
исключительную роль 
в подготовке азербайд-
жанских студентов 
к требованиям будущего
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Делегация, возглавляемая гене-
ральным прокурором Кямра-
ном Алиевым, совершила рабо-
чий визит в Специальный ад-
министративный район Макао 
Китайской Народной Республи-
ки для участия в 57-м заседа-
нии Исполнительного комите-
та Международной ассоциации 
прокуроров, сообщили БР в Ге-
неральной прокуратуре.

18 апреля Кямран Алиев провел 
двустороннюю встречу с первым за-
местителем генерального прокуро-
ра Верховной народной прокурату-
ры Китая Тун Цзяньмином и гене-
ральным прокурором Макао Ип 
Сон Сангом.

Первый заместитель генерального 
прокурора и генеральный прокурор 
Макао отметили, что Азербайджан 
и Китай являются дружественными 

государствами, и подчеркнули про-
должение успешного сотрудниче-
ства, охватывающего многие сферы.

Выразив признательность за го-
степриимство, генеральный проку-
рор Кямран Алиев рассказал об исто-
рии двусторонних отношений, су-
ществовавших на протяжении веков 
между нашими странами. Подчер-
кнув, что в первые годы независи-
мости в результате дальновидной 

политики великого лидера Гейдара 
Алиева, а ныне Президента Ильхама 
Алиева и Председателя Китайской 
Народной Республики Си Цзиньпи-
на отношения между двумя страна-
ми успешно развивались по восхо-
дящей, что Азербайджан всегда под-
держивал политику единого Китая, 
его территориальную целостность.

Генеральный прокурор сообщил, 
что с 29 сентября по 2 октября это-

го года в нашей стране состоятся 
29-я ежегодная конференция и об-
щее собрание Международной ассо-
циации прокуроров, в связи с чем 
направил письмо-приглашение сво-
ему коллеге.

Затем стороны обменялись мне-
ниями о перспективах расширения 
правового и институционального со-
трудничества между нашими про-
куратурами в рамках двусторонних 
и международных платформ.

Рабочий визит делегации в Ки-
тайскую Народную Республику про-
должается.

БР

Перспективы институционального сотрудничества
Начался визит генерального прокурора в Китай 
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Руководителя общества «Наци-
ональная музыка и глобаль-

ная культура» (National Music 
& Global Culture Society) заслу-
женную артистку Азербайджа-
на, лауреата международного 
конкурса, профессора Наргиз 
Алиярову в Баку знают очень 
хорошо. 

Афет ИСЛАМ,
«Бакинский рабочий»

Еще в бытность работы в Ба-
кинской музыкальной академии 
им.Уз.Гаджибейли Наргиз ханым, на-
ряду с неустанной преподаватель-
ской и научной работой, занималась 
активнейшей концертно-исполни-
тельской деятельностью, репертуар 
пианистки всегда отличался новой 
и интересной программой. Даже по-
сле переезда в США Наргиз ханым 
осталась верна своей просветитель-
ской миссии и с первых же месяцев 
жизни в Нью-Йорке начала прово-
дить регулярные концерты, в кото-
рых американскую публику не только 
знакомила с творчеством азербайд-
жанских композиторов, но и пред-
ставляла на их суд свои интерпрета-
цию и прочтение известных шедев-
ров западноевропейских авторов. 

В контексте столь глубоко про-
думанного и захватывающего сцена-
рия концерты Наргиз ханым обрели 
свою аудиторию, и потому не уди-
вительно, что, создав общественную 
организацию «Национальная музы-
ка и глобальная культура», которая 
позволила ей вести более широкую 
музыкально-просветительскую дея-
тельность, она расширила горизон-
ты и положила начало проведению 
международных конкурсов компо-
зиторов (впервые в Азербайджане!), 
не только утверждая и пропаганди-
руя музыку азербайджанских компо-
зиторов, но и тем самым предотвра-
щая факты плагиата и воровства со 
стороны недобросовестных соседей.

В разные годы победителями 
конкурсов становились участники 
из Азербайджана, Великобритании, 
США, Германии, Австрии, Испании, 
Польши, Китая, Колумбии, Грузии 
и Украины.

Недавно был дан старт очеред-
ному, IV Международному конкурсу 
композиторов посвященному азер-
байджанским народным песням. Ны-
нешний конкурс ставит своей целью 
ознакомление международной обще-
ственности с народным музыкаль-
ным творчеством азербайджанского 
народа, которое также подвергается 
плагиату. Как и в предыдущих кон-
курсах, где молодые композиторы, 
беря за основу тот или иной фраг-
мент музыки Уз.Гаджибейли, К.Ка-
раева и Ф.Амирова, создавали по их 
мотивам новое произведение, самое 
лучшее из них исполняется затем на 
Дне национальной музыки 18 сентя-
бря в Азербайджане - в день рожде-
ния великого Уз.Гаджибейли. Более 
того, отмеченные наградами сочи-
нения публикуются на сайте орга-
низации Н.Алияровой, регистриру-
ются в ведущих библиотеках США, 
а также исполняются музыкантами 
разных стран.

На этот раз каждый участник дол-
жен представить инструментальное 
произведение не более чем для пяти 
исполнителей, созданное на основе 
одной или нескольких мелодий из 
10 песен, выбранных организацион-
ным комитетом. Работы представля-
ются на суд международного жюри 
в виде аудиозаписи, а также PDF-фай-
ла, причем, что очень важно, в назва-
нии произведения, представленного 
на конкурс, должны быть отмечены 
первоисточник используемой мело-
дии и ее принадлежность азербайд-
жанскому народному творчеству.

18 сентября, в День националь-
ной музыки Азербайджана, состоит-
ся подведение итогов конкурса, бу-

дут объявлены лауреаты, вручены 
дипломы, а также денежные призы. 
Премьера произведений - победите-
лей конкурса состоится в сентябре 
в Баку в рамках Международного фе-
стиваля имени Уз.Гаджибейли. По-
мимо этого 8 ноября, в День Победы 
Азербайджана в Отечественной во-
йне, в Линкольн-центре в Нью-Йор-
ке пройдет заключительный концерт 
IV Международного конкурса компо-
зиторов. Лучшие работы, представ-
ленные на конкурс, будут собраны 
в единый сборник, зарегистрированы 
в библиотеке Конгресса США и изда-
ны в Нью-Йорке с индивидуальным 
номером и штрих-кодом. К слову, два 
сборника сочинений лауреатов I и II 
конкурсов композиторов на мело-
дии Узеира Гаджибейли и Фикрета 
Амирова уже изданы в Нью Йорке. 

Мы связались с профессором 
Наргиз Алияровой и попросили ее 
подробнее рассказать о предстоя-
щем международном конкурсе ком-
позиторов.

- Скажите, каким был резонанс 
в мировых музыкальных кругах по-
сле ваших предыдущих конкурсов, 
насколько широко новые сочине-
ния заняли место в репертуаре из-
вестных музыкантов?

- Ответить несколько затрудни-
тельно, потому что за этим нелегко 
проследить, однако отмечу, что после 
первого конкурса мы издали ноты 
произведений-победителей, которые 
зарегистрировали в библиотеке Кон-
гресса США, и они таким образом 
попадают во все музыкальные ката-
логи. Третий конкурс был исполни-
тельский, поэтому предыдущие вы-
игравшие сочинения входили в обя-
зательную программу участников.

- Включаете ли вы сами эти про-
изведения в свою программу кон-
цертов в США и других странах?

- Да, я исполняю, скажем, про-
изведение «Фантазия» азербайджан-
ского композитора Лалы Джафаро-
вой на тему музыки Уз.Гаджибейли, 
причем играю везде, где выступаю, 
оно постоянно в моем репертуаре. 
Именно эта тема нашего патриар-
ха национальной профессиональ-
ной музыки под чужими названи-
ями использовалась нашими недо-
бросовестными соседями, поэтому 
мы выбирали те мелодии, которые 
наиболее часто подвергались пла-
гиату и воровству, чтобы защитить 
исконно азербайджанские мелодии 
от посягательств. Исполняя это со-
чинение на своих концертах, я не-
пременно рассказываю о творчестве 
Уз.Гаджибейли и этих фактах. 

- Какие народные песни будут 
служить основой для написания 

новых сочинений участниками 
конкурса?

- Мы представили 10 самых по-
пулярных песен, видео и ноты, боль-
шинство из которых подверглись 
плагиату и воровству. Это Sarı gəlin, 
O xal nə xaldır, Şuşanın dağları, Girdim 
yarın bağçasına, Çal oyna, Laçın, Tut 
ağacı boyunca, Şuşa ceyranı, Bu qala 
daşlı qala и Aman Tello.  

- Замечательно! А как распро-
страняются ноты новых конкурс-
ных сочинений среди музыкантов?

- На нашем третьем междуна-
родном конкурсе было исполнено 
21 сочинение, отобранное с первого 
и второго конкурсов, ноты находятся 
на нашем веб-сайте (https://nm-gcs.
org/about-the-nmgcs-iv-international-
composition-competition/), где любой 
музыкант может их скачать и рас-
печатать в формате PDF. Также, как 
я отметила, мы издали эти ноты от-
дельным тиражом и разослали по 
важным адресам.

- Хотелось бы побольше узнать 
о международных связях вашей 
организации и проводимых меро-
приятиях, кроме конкурсов. Что 
делается для популяризации про-
фессиональной музыки азербайд-
жанских авторов?

- Наш конкурс длится до 8-10 ме-
сяцев. Кроме этого, только за кон-
цертный сезон 2023-2024 гг. мы про-
вели несколько мероприятий. Кон-
церт в Карнеги-холле, который был 
посвящен 90-летию Арифа Мелико-
ва, где программа была построена 
так, что начиналась и заканчива-
лась музыкой А.Меликова, причем 
все исполняемые номера были фраг-
ментами из балета «Легенда о люб-
ви». На протяжении всего вечера 
я рассказывала о композиторе, его 
творчестве и этом балете, причем 
каждый раз, называя произведение 
и характеризуя конкретный сюжет, 
исполняла его фрагмент, поэтому 
весь вечер был наполнен историей 
любви Фархада и Ширин, что было 
очень интересно. Также мы органи-
зовали концерт в Большом зале Кар-
неги-холла, посвященный 100-ле-
тию Ф.Амирова. Впервые в истории 
в Большом зале этого легендарного 
концертного салона, вмещающего 
почти 3 тыс. человек, исполнялась 
азербайджанская музыка. Симфо-
ническим оркестром руководил ди-
рижер заслуженный артист Фуад 
Ибрагимов, и вечер прошел на очень 
высокой эмоционально-эстетиче-
ской ноте потрясающей музыки Ф.А-
мирова. Там же в среднем зале был 
проведен еще один концерт, посвя-
щенный 105-летию К.Караева, где 
я исполнила его прелюдии и высту-
пила с американской скрипачкой, 
обладательницей премии «Грэмми» 
Мелиссой Вайт, которая исполни-
ла скрипичную сонату для скрип-
ки и фортепиано азербайджанско-
го композитора. 

- Желаем вам еще больше раз-
двинуть горизонты, за которыми 
будет звучать бессмертная музыка 
азербайджанских корифеев!

Азербайджанская 
музыка за океаном
Профессор Наргиз Алиярова проводит в США очередной 
международный конкурс композиторов
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Международная федера-
ция дзюдо (IJF) отме-

тила 100 дней до начала лет-
них Игр в Париже статьей 
о лидерах олимпийского 
рейтинга.

Ю.ИБРАГИМОВ

Одним из главных героев 
публикации по праву стал ли-
дер сборной Азербайджана Хи-
даят Гейдаров (73 кг), который за-
нимает первую строчку не только 
в олимпийской, но и мировой та-
бели о рангах.

«Гейдаров является вихрем вол-
нения на протяжении всего этого 
олимпийского цикла. Он демон-
стрирует одно из самых захваты-
вающих, зрелищных и радостных 
выступлений на Всемирном туре 
дзюдо. Бывший чемпион мира среди 
юниоров, являющийся продуктом 
все более интегрированной и все-
объемлющей программы в Азер-
байджане, теперь стремится к олим-
пийской славе. 

Несмотря на вызов Соичи Ха-
шимото, который наконец получил 
место в составе сборной Японии 
после завершения карьеры Шохея 
Оно, а также грузинской легенды 
Лаши Шавдатуашвили и многих 
других, Хидаят Гейдаров способен 
осуществить свою цель. Его взрыв-
ное, но умное дзюдо стало незабы-
ваемым для любителей этого спорта 
во всем мире, и в Париже он будет 
сосредоточен только на титуле», - 
подчеркивает IJF.

В настоящее время Хидаят 
Гейдаров продолжает подготов-
ку к чемпионату Европы, кото-
рый пройдет 25-27 апреля в сто-
лице Хорватии Загребе.

«На чемпионат Европы в Загре-
бе я поеду полностью подготовлен-
ным, - отметил дзюдоист. - Трени-
руюсь два раза в день. А в неделю 
это число достигает до 10 раз. Мы 
прилагаем все усилия, чтобы быть 
в отличной форме как физически, 
так и тактически. Для меня важна 
каждая тренировка».

И хотя главным соревновани-
ем для Хидаята Гейдарова в этом 

году являются летние Олимпий-
ские игры в Париже-2024, чемпи-
онат Европы также важен. «Моя 
главная цель - Олимпиада, - гово-
рит он. - Однако я хорошо подго-
товился и к этому соревнованию. 
Здесь моя цель - стать чемпионом 
Европы в четвертый раз. Я верю, 
что осуществлю эту мечту и вы-
играю этот титул. Я чувствую себя 
в полной форме для этой борьбы».

Трехкратный чемпион не скры-
вает, что с уважением относится 
к каждому сопернику, который при-
мет участие в соревновании. «Со-
перников нельзя недооценивать. 
Важен каждый соперник - от пер-
вого до последнего. Слабых сопер-
ников не бывает. Поскольку я ли-
дер в этом весе, все готовятся по-
бедить меня», - подчеркнул Хидаят 
Гейдаров.

О полной готовности к чемпио-
нату Европы в Загребе заявил и Ту-
ран Байрамов: «Подготовка к чем-
пионату Европы находится на высо-
ком уровне. На этом соревновании 

каждый показывает всю свою силу. 
Да, я стал чемпионом Европы среди 
юниоров. Сделаю все возможное, 
чтобы выиграть этот титул и сре-
ди взрослых. Моя главная цель - 
достойно выступить на чемпио-
нате Европы. В дальнейшем хочу 
успешно выступить на чемпиона-
те мира и поехать на Олимпиаду».

Азербайджан на Евро пред-
ставят 13 дзюдоистов (9 мужчин, 
4 женщины), девять из которых 
будут в корзине сеяных при же-
ребьевке. Согласно регламенту, 
первая восьмерка в рейтинге бу-
дет в числе сеяных. В настоящее 
время из членов «милли» Хидаят 
Гейдаров (73 кг) и Яшар Наджафов 
(66 кг) среди участников Евро яв-
ляются первыми в рейтинге, Ба-
лабей Агаев (60 кг), Зелим Цкаев 
(81 кг) и Зелим Коцоев (100 кг) - 
вторые, Мурад Фатиев (90 кг) - чет-
вертый, Туран Байрамов (60 кг) - 
шестой, Рашид Мамедалиев (73 кг) 
- восьмой, а Гюльтадж Мамедалиева 
(52 кг) - седьмая.

В Торонто вступил в реша-
ющую фазу Турнир пре-

тендентов по шахматам.

Ю.АББАСЗАДЕ

Вчера состоялись партии 12-го 
тура, где азербайджанский грос-
смейстер Ниджат Абасов встре-
тился с Гукешем Доммараджу. По-
единок первого круга завершился 
победой Гукеша. Индиец борется 
за лидерство, деля второе-третье 
места в турнирной таблице.

А накануне, 17 апреля, в отчет-
ном туре Ниджат Абасов потерпел 
поражение от француза иранско-
го происхождения Алирезы Фи-
рузджи, играя черными фигурами. 
То было пятым  поражением Нид-
жата Абасова в Торонто, он плот-
но обосновался на последнем ме-
сте с тремя очками. Учитывая, что 
до конца турнира осталось всего 
два тура, очевидно, что азербайд-
жанский шахматист уже не поки-
нет последнюю строчку турнир-
ной таблицы.

Удачным выдался 11-й тур для 
россиянина Яна Непомнящего, одер-
жавшего третью победу в соревнова-

нии - в этот раз его «жертвой» стал 
Видит Гуджрати (Индия), которо-
го он обыграл черными и вырвал-
ся в единоличные лидеры турнира, 
набрав семь очков. На пол-очка от 
него отстали Гукеш Доммараджу 
и Хикару Накамура, а на четвертой 
строчке с шестью баллами распо-
ложился Фабиано Каруана. Скорее 
всего, именно между этими грос-
смейстерами и развернется борь-
ба за победу на финише турнира.

Если Непомнящий и в этот раз 
одержит итоговую победу, то ста-
нет автором исторического дости-
жения - он будет единственным 
шахматистом, кому удастся триж-
ды выиграть Турнир претендентов. 
Правда, на финише Непомнящему 
предстоит сначала сыграть белы-
ми с Прагнанандхой, а затем его 
ждут две партии с американцами 
- белыми с Накамурой и черными 
с Каруаной.
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Наргиз Алиярова не 
только утверждает 
и пропагандирует му-
зыку азербайджанских 
композиторов, но и тем 
самым предотвращает 
факты плагиата и во-
ровства со стороны не-
добросовестных соседей

Бывший чемпион 
мира среди юниоров 

теперь 
стремится 

к олимпийской 
славе

Два пишем, один в уме
Удастся ли Непомнящему и в этот раз одержать итоговую победу

Взрывной, 
но умный дзюдоист

Хидаят Гейдаров в Париже будет 
сосредоточен только на титуле
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